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Опережая время
•  Одна из лучших мон

тажных бригад Я. Е. Ли 
из СУ-3 треста «Томск- 
промстрой» Главтомск- 
строя решила вьшолнить 
трехлетку «  началу ра
боты XIX Всесоюзной 
Партийной конференции.

Отлично сработала 
бригада в текущей пяти
летке. План двух лет она 
вьшолнила еще к 70-ле- 
тию Великого Октября. 
Передовой коллектив тре
ста работает уже в счет 
июля, почти вдвое пере
крывая задания. Ему по
ручено сооружение важ
ного объекта Продоволь
ственной программы — 
картофелехранилища на 
6.000 тонн.

В. ЛЕБЕДЕВ.

РЕПОРТАЖ Самусьский чугун
Вагранщик Валерий Нико

лаевич Белебенцев опустил 
м  лицо^ защитную маску.
Пора! Белая тягучая ствдя 
чугуна хлынула в ковш... За
щелкал пусиач электро
подъемника. Ковш, сопрово
ждаемый двумя рабочими, 
поплыл к формам. И вот уже 
льют чугун в эти формы 
Анатолий Рябисов и Нико
лай Егорович Клюев.

...Еще лет шесть-семь 
назад литейка Самусьской 
РЭБ флота была местом, ку
да отправляли «на исправ- 

^  ление». Рабочих было много.
'■* толку мало. Половину меся

цев в году не выполнялись 
задания. Литейщикам-вете- 
ранам, конечно, было это не 
по душе. Обида брала: не
ужели не 'можем? Смогли. 
Организовали труд по-друго- 
.му — коллектив стал комп
лексной бригадой с оплатой 
по конечному результату.

... Какой-то притягательной 
силой обладает горячий ме
талл. Заливщики движутся 
от формы к форме. Разли

тый чугун успокаивается, 
меняет цвет. Он занял свое 
место. Участок сейчас выда
ет чугунное и бронзовое ли-, 
тье: крылатки, кнехты, бра
шпили, колосники, топочные 
дверки к котлам, арма7уру 
для сезонных кирпичных за
водов, которые строятся 
нынче по области. Месячное 
задание — 25 тонн литья.

— Ну и как, справляетесь? 
— спрашиваю у стоящего ря
дом мастера Александра 
Викторовича Пятаева. Ма
стер молод, он пришел на 
участок пять лет назад по
сле окончания Сибирского 
металлургического институ
та в Новокузнецке.

— Норму делаем, ' как 
правило, досрочно, — отве
чает мастер. — К концу ме
сяца получается 120—125 
процентов плана. Правда, в 
прошлом году три месяца 
почти ничего не давали. Ме
сяцы эти ушли на модерни
зацию, которую проводили 
сами, своими силами. Уста
новили электропечи. До это

го работали на солярке. 
Сейчас в цехе дышать стало 
легче. Оборудовали электро
сушило для сушки форм пе
ред заливкой. И качество 
стало выше, и условия тру
да лучше.

— Уплотнилось рабочее 
время, — вступает- в разго
вор бригадир Виктор Заха
рович Солдйтов. ~  Прежнее 
месячное задание было двад
цать тонн. За счет чего мы 
довели его до двадцати пя
ти? Принцип нашей брига
ды — полная, взаимозаменя
емость. Скажем, основная 
специальность на участке— 
формовщик. Но желательно, 
чтобы каждый умел быть и 
заливщиком, и вагранщиком. 
Это позволяет помочь това
рищу, если увидишь, что он 
отстает. А уж если кто забо
лел, тут знание другой спе
циальности и вовсе выруча
ет бригаду...

В коллективе хорошая тру
довая атмосфера. Ведь если 
раньше сюда попадали слу
чайные люди (те самые, «на

исправление»), то сегодня 
таких нет, Потому, что поч
ти нет деления на главные 
и неглавные специальности. 
Заработная плата обрубщи
ка — с этого обычно начи
нал новичок — выросла бо
лее чем вдвое. Но выросла 
и ответственность. Вернее, 
ее делят все поровну, зна
чит, надо присматриваться,- 
учиться, набираться опыта. 
Окрепла , производственная 
дисциплина, исчезли прогу
лы. Каждый понимает, что 
общий итог зависит и от не
го.

К сожалению, не только 
от членов бригады зависит 
этот самый общий итог. Бич 
традиционный — просчеты 
службы снабжения. Нет из
вестняка для раскисления 
чугуна — сиди, кури. Лихо
радят производство и такие, 
казалось бы, мелочи, как 
отсутствие... глины!

В. КРЮКОВ.
НА СНИМКЕ — ветеран 

«литейки» Н. )Е. Клюев. ' 
Фото С. Жабина.

Томский район.

Сельские вести

Р о з ы в п о д а р о к Миллион сверх плана
Подсобное хозяйство Лай- 

ского леспромхоза в селе 
Батурине—одно из лучщихв 
Асиновском районе. Здесь 
есть свиноферма. Население 
.может на ней приобрести по
росят. есть коровник, разво
дят лошадей. Правда, полно
стью потребности коллекти
ва хозяйство не удовлетво
ряет, его еще нужно разви
вать, Работы много. Но в

нынешнем году работники 
подсобного сумели порадо
вать людей. В прошлом году 
батуринцы закупили в бота
ническом саду областного 
центра черенки роз и уже к 
Новому году смогли препод
нести цветы ветеранам. А к 
Международному женскому 
дню десятки женщин в да
леком лесном поселке полу
чили в подарок розы.

В. КОБЫЛИНСКИИ.

На 4.5 миллиона штук 
больше плана произвели яиц 
в нынешнем году на Томской 
птицефабрике. Лучше всех 
потрудился коллектив брига
ды номер один, руководит 
которой Юлия Николаевна 
Яковлева. План двух меся
цев здесь выполнен на 114 
процентов. Сверх плана сда
ли 720 тысяч штук яиц. 
Затраты Значительно сниже
ны, На 130 процентов вы

полнили двухмесячный план 
звенья Н. А, Дубыниной и 
А. Р. Шульги.

Прекрасный показатель и 
у мастеров операторов За
речного отделения фабрики, 
которые выращивают мясо 
уток и бройлеров. Среди них 
лучшие Е. М. Хирьянова и 
Л. Е. Плюскова. Привесы 
птицы у них значительно 
превышают плановые.

В. МАРТОВА.
Томский район.

Новый станок
•  в  шариковом цехе 

ПЗ-ГГПЗ-5 в технологическую 
цепочку включен новый 
станок — моечный, в нем 
омываются готовые шарн- 
Ю1 для подшипников.

Станок этот создан в 
цехе нового станкострое
ния инициативной груп
пой под руководством ин
женера Е. И. Григорьева.

Л. АЛЕКСЕЕВА.

Лучшие 
в отрасли

•  с  декабря прошлого 
года в Каргасокском рай
оне развернулось социа
листическое соревнование 
за достойную встречу XIX 
Всесоюзной партийной 
конференции, на призы 
имени знатных ветеранов 
производства. Накануне 
8 Марта подведены итоги 
за девятую неделю трудо
вого соперничества.

Среди коллективов яш- 
вотноводов, соревнующих
ся за приз имени бывше
го председателя колхоза 
И. А. Каминского, пер
венство за неделю прису
ждено звену Н. А. Маки- 
сона с Лозунгакой фер
мы совхоза «Каргасок- 
ский». Среди лесозагото
вителей в соревновании 
з.а приз знатного валь
щика И. М. Духовского 
вперед вышли сквозные 
комплексные бригады 
В. И. Пылина и Д. П. 
Царькова. У рыбаков впе
реди идет бригада Н. В. 
Комарова с Каргасокско- 
го рыбозавода, соревную
щаяся за приз имени его 
отца В. А. Комарова, до 
сих пор работающего в 
бригаде. И, наконец, сре
ди нефтяников, соревну
ющихся за приз и.мени 
М. Нурлыгаянова. впере
ди транспортный цех Кар- 
гасокской экспедиции и 
сразу три бригады из Ва- 
сюганской НРЭ.

М. ЯКОВЛЕВ.

Программа «Молоко»: письма из отстающего района

1. Т я н е т  груз
п р о ш л о г о

Глубинка порождает у людей ' свою.
«глубинную», психологию. Кажется, что.
как всегда было, так и будет до беско
нечности, вырваться из привычного рит
ма невозможно. Именно с таким настрое
нием трудились долгие годы парабель-
скне животноводы.

— Я 10 лет работаю здесь, и все время 
мы обещали одолеть 2.000-й рубеж молоч
ной продуктивности. Но до 86-го года 
взять его не могли, — говорит начальник 
отдела животноводства Парабельского 
РАНО В. А. Подгорный.

И вдруг прорыв. 1985 год: надой .молока 
на корову 1.922 килограмма. 1986-й—2.295. 
1987-й — 2.442. Нынешняя цель парабель
цев — 2.600.

Движение области к 3.000 увлекло за со
бой и тружеников здешних ферм. Они по
чувствовали внимание к себе и ответили 

' лучшим трудам. НА 5 —6 центнеров кормо- 
единиц на условную голову скота стали за
пасать больше кормов на зимовку. Фермы 
стали благоустраиваться. В районе открыл
ся участок треста «Агропромдорстрой» с 
программой годового освоения миллион руб
лей. «Одетая в бетон» Бугринская ферма 
совхоза «Путь Ленина» — первый подарок 
дорожников парабельским животноводам. 
На очереди—Новосельцевская ферма сов
хоза имени Шишкова. Стали монтировать мо- 
локопроводы. Начали строить Дома живот
новода.

С какой гордостью показывал управляю
щий Толмачевским отделением совхоза 
«Путь Ленина» В. К. Якименко сданный пе
ред Новым годом Дом животновода. Сто
ловая, магазин, уютный ЦОПР.

Нынче в районе рассчитывают построить 
Дома животновода на пяти фермах. На 9 
из 11 парабельских ферм организовано го
рячее питание. Во всех населенных пунктах 
есть теперь хотя бы начальные школы, во 
всех совхозных отделениях открыты детса
ды. Даже такая форма регулярного обще
ния коллективов ферм со специалистами и 
руководителями, подведения итогов работы, 
как еженедельные «дни животновода» по 
вторникам, что в других районах освоена 
давным-давно, в парабельских совхозах на
чала приживаться только три года назад. 
Сейчас это , традиция. Районный клуб 
«2.500» был переименован в клуб «3.000». 
В нем уже 10 членов.

Немало экспериментов испытала на себе 
■парабельская земля. Один из них надолго 
откинул назад здешнее животноводство. 
Речь идет о перепрофилировании района 
исключительно на мясное производство. В 
семидесятых годах сюда завозились гери- 
форды, коровы казахской белоголовой по
роды — мясной скот. Благо, ошибка была 
осознана, что держать корову только ради 
теленка расточительно, Алатаевское отде
ление совхоза «Нарымский» — последний 
оплот такого откорма в районе. За всю зи-- 
мовку ни одного килограмма привеса! Себе- 
CTOHiMocTb центнера привеса в прошлом го
ду здесь составила 1.447 рублей. В планы 
нового директора совхоза В. Н. Головина, 
проработавшего' пока только неделю, входит 
ликвидация этого откорма, а взамен нара
щивание дойного стада.

«Курс на мясо» принес непоправимый 
вред молочному производству. Мясной окот, 
«породнившись» с молочным, дал жизнь но
вой разновидности коров, которую пара
бельцы метко окрестили «отродье нарымт 
ское». Три-четыре месяца в году животные 
доятся, а остальное время — сухостойный 
период.

И только в 1980 году в район были заве
зены быки черно-пестрой породы. А в тече
ние последних трех лет парабельские совхо
зы приобрели в других районах около 400 
племенных телок. Сейчас контуры более 
или менее породного стада вырисовываются 
на четырех фермах.

Еще два года назад Чигаринская ферма 
совхоза имени Шишкова числилась в спис
ке самых отстающих ферм области, годовой 
надой молока на корову был ниже 2.000 
килограммов. А совсем недавно в районной 
газете «Ленинская правда» были опублико
ваны повышенные социалистические обяза
тельства чигаринцев на этот год, названа 
цель — 3.000. В течение трех пятилеток 
ни один коллектив в Парабельском районе 
не достигал этого рубежа.

— Улучшилась трудовая дисциплина. Ог
ромнейшую помощь оказал Указ по борьбе 
с пьянством и алкоголизмом. Конечно, нель-. 
зя еще оказать, что наша ферма полностью 
стала зоной трезвости. Если случаются . 
срывы у иных скотников, то они рассматри
ваются в коллективе как чрезвычайное 
происшествие, — рассказывает брИгадир 
фермы Н. В. Костырева. — 40 племенных 
телок закупили. Корнеплоды стали на осень 
сажать. Зеленый конвейер заработал с на
чала июля (а прежде начинали кор.мить

скот лишь в середине августа), кормов на 
зимовку стали вдвое больше запасать. Пе
ремены начались, как отделение возглавил 
молодой, энергичный управляющий Валерий 
Николаевич Степанов, Он всему заводила. 
Нынче реконструкцию задумали. Молоко- 
провод будем устанавливать. Чтобы 3.000 
килогра.ммов молока на корову надоить, нам 
надо прибавить в продуктивности больше 
двух центнеров. За январь прибавка 44 ки
лограмма. (Сейчас среднесуточный плюс к 
уровню прошлого года — 800 граммов.

Чигаринцы вызвали на соревнование за 
достижение 3,000-го рубежа коллектив Ко- 
стьгревской фермы совхоза «Путь Ленина». 
Казалось бы, костыревцы имеют даже не
которую фору перед чигаринцами. И про
шлогодняя продуктивность коров здесь вы
ше на 50 килограммов, да и нынешняя 
прибавка весомее. В январе плюс к прошло
годнему результату 66 килограммов, в 
феврале ожидается тоже больше 60. Но 
как-то скованно, неуверенно проходило об
суждение в этом коллективе: принимать или 
не принимать вызов? В прошлом году на 
аналогичное предложение чигаринцев ко- 
стыревские животноводы отмолчались. От 
доярок поступали предложения нынче опять 
сделать так же: «Вот надоим 3.000, тогда 
покажем!».

Все есть на этой ферме. Хорошие кадры. 
Люди на ферму даже просятся. Вообще 
этой деревне по силам обслуживать куда 
большее поголовье, чем 170 коров. Есть в 
достатке корма. Одного нет — хорошего 
стада, В 1984 году здесь вблыхнул бру
целлез. Пришлось обновить две трети ко
ров. В позапрошлом году ферма почти 
вышла на 3.000, не хватило каких-то 25 
килограм|мов. А затем последовало паде
ние. Минус 165 килограммов — таков 
прошлогодний результат. Нечем было об
новлять стадо, не было своих телок, а чу
жих не дали. Вот и нет сейчас уверенно
сти у животноводов фермы, что можно 
взять теперь непокорные 3.000.

Не наработан еще у парабельских жи
вотноводов тот запас прочности, который 
бы гарантировал устойчивое продвижение 
вперед. Они даже в мелочах не застрахо
ваны от провалов. Костыревокая ферма — 
не один пример тому. В четвертом кварта
ле прошлого .года весь район «нырнул» 
вниз. «Чемпионом» по отставанию стал 
совхоз «Нарымский». С октября по декабрь 
надой молока на корову на Луговской фер
ме снизился по срав1нению с результатом 
прошлого года на 208, килограммов, и за 
январь здесь был минус 46. Сейчас кое- 
как вышли на «уровень».

— В конце лета всех сравнительно тол
ковых скотников отправили на заготовку 
кормов, а стадо отдали на откуп случай
ным людям,—рассказывает доярка (пред
седатель совета трудового коллектива фер
мы и член клуба «3,000») Р. В. Голещихи- 
на. — В августе они прекратили ночную па
стьбу. Всю осень животные недокармлива
лись. В результате—преждевременный за
пуск. А в прошлую зимовку мы коров ста
ли выгонять на прогулку толыф, в марте, 
пото.му что лишь к этому времени сделали 
загоны. Растелов в четвертом квартале по
чти не было.

Те же самые причины называют и в 
двух других сбавив'ших'надои в четвертом 
квартале совхозах—«Старицынском» и 
имени Шишкова. Понадеялись на пасту
хов, а они подвели. Вроде бы и перемены 
к лучшему налицо. Но нет-нет да и на
помнит о себе беспорядочное прошлое па- 
рабелиских ферм.

Кстати, не могут до конца избавиться от 
излюбленного раньше командного планиро
вания в РАПО, в облагропроме. Казалось 
бы, эти-методы дискредитировали себя пол
ностью, и все равно... У совхоза «Стари- 
цынскйй», своих лугов раз-два и обчелся. 
Сено хозяйству заготавливают шефы из 
УМНЦС в районе Каргаежа. Затраты на 
перевозку кормов за 150 километров ог
ромны. И даже с их помощью совхоз едва 
набирает 15 центнеров кормовых единиц 
на условную голоЬу скота. Этого не хвата
ет. И старицынцы вынуждены закупать 
силос в других хозяйствах, с миру по нит
ке. А пашни в хозяйстве всего 1.700 гек
таров. И тем не менее ему доводятся в 
приказном порядке посевные площади зер
новых — 700 гектаров (раньше было и 
1.300). Пшеницы здесь никогда больше 7 
центнеров на круг не получали. Себестои
мость центнера зерна 50—60 рублей. Че
тыре пятые комбикорма все равно привоз
ные. А ведь с этой земли могли .получать 
зерносенаж, сеять на ней горохово-овсяную 
смесь для зеленого конвейера, рапс. Сло
вом, решать проблему белкового насыще
ния кормов. Думается, это было бы по-хо
зяйски, в соответствии с новыми экономи
ческими уСЛОВИЯ1\1И.

Парабельцы любят оглядываться назад. 
На отстающих фермах то и дело приводи
ли точки отсчета, с которых начался подъ
ем молочной продуктивности — 1.300, 
1.400, 1.5СЮ... Забыть бы’ поскорее об 
этом, больше с.мотреть в будущее.

Д. БАРЧУК.
Парабельский район.

^УПРАВЛЕНИЕ 
-^ОКУПАЕМОСТЬ 
-^ФИНАНСИРОВАНИЕ

КЛК ОЫМИВАЕМ МОвЫЕ МЕТОДЫ ХОЗЯ
. :

Бро

вахтах. Лиственные хлысты, 
особенно березовые, уложен
ные в запас в Мае-июне, до 
зимы теряют качество. До
рогостоящих сортиментов 
вроде фанерного и спичеч
ного кряжа, пиловочника 
высших сортов уже не вы
пустишь, снижается и общий 
выход круглых лесоматериа
лов.

сортиментов существенно 
уменьшился. Выиграй кол
лектив в качестве хлыстов 
— получил бы дополнитель
но 165 тысяч рублей товар
ной. Аналогичная картина на 
Ореховском ОЛК. где «за 
бортом» осталось 240 тВюяч 
рублей. И тут товарная про
дукция теряется и.з-за того, 
что создаются значительные

совый р у б л ь
На ряде предприятий «Томлеспрома» недобирают ценные

по

в  1987 году при солидном 
перевыполнении «вала» по 
круглы'м лесоматериалам не
додано 18 тысяч кубометров 
фанерного кряжа, 42 тыся
чи кубометров шпальника. 
Отставал «Томлеспром» 
производству телеграфника 
судостроя, гидролеса. За 
срыв поставок указанных 
сортиментов и другой про
изводимой продукции в це
лом по объединению уплаче
но 6,3 миллиона рублей 
штрафов. В наше время бро
саться такими деньгами — 
непозволительная роскошь.

Каковы же пути улучше
ния использования древеси-

сортименты
ны, повышения ее товар
ности? Значительных ре
зультатов можно достиг
нуть за счет рациональ
ной раскряжевки хлыстов и 
увеличения выхода круглых 
лесоматериалов. В прошлом 
году в целом по объедийе- 
нию выход круглых без дро
вяной древесины оказался 
на 0,7 процента выше* чем 
в принятом лесофонде. Одна
ко к факту предыдущего го
да он снизился на 1,4 про
цента, из-за чего потеряно 
более 88 тысяч кубометров 
различных сортиментов на 
сумму более миллиона руб
лей товарной продукции.

Слабый контроль за раскря
жевкой в Аслановском ЛПХ 
обусловил потери круглых 
лесоматериалов относитель
но принятого лесофонда 26 
тысяч кубометров (недодано 
товарной на треть миллиона 
рублей). В Ергайском ЛПХ 
потеряно соответственно 21,7 
тысячи кубометров на сумму 
290 тысяч рублей. Немало 
резервов в этом отношении 
в Орловском ЛПХ и ряде 
других леспромхозов. 

Отдельным предприятиям 
необходимо пересмотреть 
целесообразность заготовки 
лиственной древесины в ве- 
сеине - летний период на

К примеру, много «лист
вы» заготовляет Чаинский 
ЛПХ. Снижение товарности 
древесины особенно ощути
мым было здесь в декабре, 
когда раскряжевывались до
ставленные по зимнику лист
венные хлысты весенней за
готовки. Выход круглых ле
соматериалов из этих хлы
стов "составил всего 30 про
центов, тогда как при свеже- 
срубленных он дошел бы до 
80! Bf>T почему в 1987 году 
чаинцы недобирали круглых 
13 тысяч кубометров, при
том вьшуок дорогостоящих

запасы хлыстов без учета 
времени и биологических 
особенностей «листвы». По
чти вхолостую, получается, 
«молотят» лесосечные ком
плексы, кладущие ее в за
пас весной.

Проблема ускоренной рас
кряжевки накопленного |ва- 
паса древесины просматри
вается не только примени
тельно к лиственным хлы-

разделкой же, смотришь, по 
тем или иным причинам 
промедление... Оно оборачи
вается тем, что из-за весен
ней да летней «усушки-утру
ски» древесина становится 
менее качественной. Доход 
трудового коллектива в этом 
случае буквально «испаря
ется» под солнцем и «тонет» 
в дождях. В последние годы 
руководители большинства 
предприятий принимают 
своевременные меры по ско
рейшему освоению запаса. 
Но не везде так. Затягивав 
ется на длительное время 
(до 3 —-4 месяцев) раз
делка вьшезенного леса в 
С]уйгинском комплексном. 
Орловском,, Ингуэетском и 
некоторых других леспром
хозах. Опять-таки из древе
сины, потерявшей свои свой
ства, — ни подходящих сор
тиментов, ни качественной 
продукции. То есть вновь 
недобор товарной. В прош
лом году суйгинцы упусти
ли 10 тысяч кубометров от
личного кругляка. А это, 
считай, продукции на полто
ры сотни тысяч рублей.

стам. Нехватка дорог круг
логодового действия беда
«Томлеспрома», Вывозя лес 
по зимника1и, на ряде пред
приятий к апрелю нап.рочь 
забивают нижние склады. С

Первый же месяц работы 
«Томлеспрома» в новых ус
ловиях хозяйствования по
казал. что большинство кол
лективов четко поняло смысл 
экономической перестройки. 
Настойчивее теперь выпол

няется сортиментная про
грамма, поскольку без нее 
последует срыв договорных 
обязательств. И, как следст
вие, объединение уверенно 
берет плановые барьеры по 
выпуску деловой древесины 
и круглых лесоматериалов, 
осваивает также номенкла
туру ведущих сортиментов. 
Но... Не убаюкал бы вре
менный успех. Тем более 
что настораживают нетоУо- 
рые проверки. Не все, ока
зывается, руководители пред
приятий заинтересованно от
неслись к резервному разде
лочному рублю, не сумели 
переориентировать коллек
тив на повышение качества 
нижнескладских работ. По
этому кое-где и срывается 
выполнение госзаказа в но
менклатуре. Скажем, январ
ский план по выпуску шпаль
ника ергайцы завалили. А 
как же понимать, что древе
сину, пригодную для его вы
пуска, распиливают на тару? 
В Чулымском леспромхозе 
не по назначению использу
ется шлальник: из него полу
чают необрезные (дешевые) 
пиломатериалы. Те же суй
гинцы до 40 процентов 
шпальника и 30 процентов 
ценного фанерного кряжа 
;шсортцровьгоают в пиловоч
ник. Со.мнительно, облегчит

ся ли тяжелейшее финансо
вое положение предприятия, 
если на каждом кубометре 
только одного вида кругля
ка — фансырья — недоби
рается 26 рублей...

Никаких иллюзий не дол
жно быть: логика нового хо
зяйственного механизма же
стка. Размер прибыли за
висит сегодня от инициатив
ности, предприимчивости, 
умения полностью использо
вать резервы. И с наступле
нием навигации, когда нач
нется отгрузка продукции 
потребителям, коллективы 
испытывают действие этой 
логики на практике. Не упу
скают свой шанс каргасок- 
цы, «завязавшие» на вы
пуск важнейшей продукции 
и лесофонд, и создание до
полнительных разделочных 
бригад, и премирование: па
рабельцы, . ежедневно учи
тывающие размер отпускной 
цены по бригадам... И тем, 
и другим понятно: возможно
сти для финансового оздоро
вления предприятий надо за
действовать именно сейчас. 
Прежде всего —■ на ниж
нем складе,

А. МИСНИКОВ, 
. главный технолог произ

водственного отдела по 
лесозаготовкам объедине

ния «Томлеспром».

I
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Экономическая перестройка  ̂
в дедах и лицах РСТРЕЧНОЕ ДВИЖЕНИЕ

РАССКАЗЫВАЕМ ОБ ОПЫТЕ ВНЕДРЕНИЯ ВНУТРИПРОИЗВОДСТВЕННОГО ХОЗЯЙСТВЕННОГО РАСЧЕТА

По Томску ходит чуть не легенда о 
том, что 39-й цех завода резиновой обуви, 
перейдя на хозяйственный расчет, зарабо
тал за первый же год миллионы и строит на 
них дворцы. А как на самом деле!

«Легенда» имеет под со
бою основание. Цех действи
тельно заработал для завода 
7 миллионов 649 тысяч руб
лей прибыли, из них 1.700 
тысяч — сверхплановой. И 
действительно, отработав 
первый год на хозрасчете и 
пользуясь существующим 
на заводе правилом децен
трализации фондов соци
ального развития, за счет 
этого цехового фонда гото
вится строить дом для сво
их рабочих.

«Заработало!» — уверен
но говорит о сегодняшнем 
дне цеха его начальник Ла
риса Георгиевна Дмитриева, 
имея в виду то, как сказа
лось внедрение хозяйствен
ного расчета на отношении 
к делу рабочих, инженерно- 
технических работников це
ха.

Но, прежде чем продол
жить беседы с нею и други- 
■ми работниками цеха, сде
лаем попытку представить 
систему хозяйственного рас
чета, внедряемую на заво
де резиновой обуви в тече
ние нескольких лет, Разра
батывает эту систему эконо
мическая служба под руко
водством заместителя ди
ректора по экономическим 
вопросам Владимира Дмит
риевича Глуховских. На за
воде действует комиссяя по 
хозрасчету, которую возглав
ляет он же.

Внедрение хозрасчета ста
ло одной' из главных забот 
директора завода И. Д. 
Старцева, партийного коми
тета и его секретаря С. С. 
Миклашевича.

ХОЗРАСЧЕТ КАК ПРИНЦИП 
Х О З Я Й С Т В О В А Н И Я

Смысл этого принципа прост: сравнение 
затрат и результатов, стимулирование сни
жения затрат и повышения результата.

НА УРОВНЕ РАБОЧЕГО.
Задания доводятся по объе
му работ, вьшолнение сти
мулируется сдельной опла
той и премией за качество 
труда.

Экономия материальных 
затрат на уровне участков, 
бригад и рабочих стимулиру
ется не непосредственно 
(сэкономил — получил), а 
опосредованно, через фон
ды материального поощре
ния и фонды социального 
развития. Очевидно, в этом 
направлении возможен даль 
нейший.поиск. Так же, как : 
в более четком определена;: 
ряда производственных 3;i- 
трат, в частности электрн 
ческой энергии, тепла, во
ды. Так же, как в материаль
ном поощрении техничесы >- 
го творчества рабочих 
(предложил — осуществи.'!
— получай).

Завод — цех .— уч5 Сто|,
— бригада — рабочий. Та 
ков «позвоночник» прои!) 
водства. Ему должен com 
ветствовать и «позвоночник

, хозрасчета» (меткое выра
жение, принадлежащее сов
сем не автору этих строк! 
Понятно, что каждому «гы 
звонку», уровню хозрасчета, 
может соответствовать своя 
форма, своя полнота. На 
ТЗРО сегодня легко видеп, 
разницу этой полноты, не
дочеты на разных уровнях 
С этими недочетами ужива
ется первая модель хозрас
чета. Вторая модель, к ко
торой готовятся в цехе № 39, 
ужиться с ними не сможет, 
так как делает учет всех 
без исключения цеховых за
трат абсолютно необходи
мым и влияющим на уро
вень заработка и жизни кол
лектива.

Проследим, как осущест
вляется это правило на раз
ных уровнях.

НА УРОВНЕ ЗАВОДА,
работающего второй год на 
принципах самоокупаемости 
и самофинансирования, хоз
расчет внедрен наиболее 
полно, стал сутью взаимоот
ношений в системе «постав
щик — завод —- потреби
тель». Стремление получить 
максимум прибыли, от ко
торой зависит размер фонда 
материального поощрения, 
фонда социального развития 
и фонда развития производ
ства, выражается в выполне
нии плана поставок, росте 
объемов производства, об
новлении продукции, ис
пользовании договорных цен, 
снижении себестоимости. 
Итог; за 1987 год получено 
8.810 тысяч рублей прибы
ли, фонд материального по
ощрения составил 1.343 ты
сячи, фонд социального.раз
вития — 2. 423 тысячи руб
лей. В фонде развития про
изводства значительная доля 
отчислений от прибыли.

НА УРОВНЕ ЦЕХОВ. Це
хам доводятся не только 
объемные натуральные и сто
имостные плановые показа
тели. но и лимиты затрат, 
Децентрализацией фондов 
материального поощрения и 
социального развития, рас
четом цеховой прибыли ока- 
:!ывается воздействие, как 
ска.}ал В. Д. Глуховских, 
<на умы цеховых работни
ков для достижения обще
заводских результатов».

НА УРОВНЕ УЧАСТКОВ. 
Участкам доводится хозрас
четное .задание, включающее 
объе.мы производства и ли
миты затрат.

НА УРОВНЕ БРИГАД
■задания доводятся по объ
емам производства.

ХОЗРАСЧЕТ КАК СИСТЕМА 
ВНУТРИПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 

О Т Н О Ш Е Н И Й
В чем смысл превращения этих отноше

ний при внедрении внутрипроизводственно
го хозяйственного расчета!

Очевидно, в том, ,что все 
устоявшиеся и оправданные 
организационно - технологи
ческие связи между подраз
делениями, содержанием ко
торых были диспетчерские 
команды, административные 
распоряжения и технологи
ческие инструкции, должны 
становиться и связями эконо
мических интересов, взаим
ной выгоды, взаимной фи
нансовой ответственности. 
Хозяйственно - технологиче
ская распорядительная си
стема должна дополняться 
системой взаимных экономи
ческих санкций и поощре
ний.

Как это делается приме
нительно к цеху № 39? Схе
ма показывает наиболее 
важные связи этого цеха 
внутри завода со смежными 
цехами и отделами заводо
управления.

Наиболее содержательное 
«хозрасчетное превращение» 
произошло в отношениях 
между 33-м и 39-м цехами. 
Технологическая связь меж
ду ними определяется тем, 
что 33-й цех поставляет 39- 
му заготовки и имеет воз
можность перерабатывать от
ходы производства последне
го. 39-й заинтересован в 
то.м. чтобы 33-й поставлял 
свою продукцию: а) своевре- 
•менно. б) в необходимом ко
личестве, в) с высоким каче
ств'. ),м, Если нарушается лю
бое из этих требований, всту
пает в действие система хоз

расчетных претензий. На 
основе внутрипроизводст
венной цены (цеховая себе
стоимость плюс прибыль) и 
количества невыпущенных 
по вине цеха № 33 изделий 
определяется убыток цеха 
№ 39, составляется акт пре
тензий, и весь убыток ком
пенсируется за счет цеха 
№ 33. Если же последний 
поставил не совсем качест
венную, но возможную для 
использования продукцию, 
что приведет к снижению 
сортности изделий цеха 
№ 39, компенсируется та 
часть выручки, которая бу
дет потеряна из-за выпуска 
низкосортной продукции.

Но коллектив цеха № 39 
заинтересован в максималь
ной вторичной переработке 
отходов своего производства 
в цехе № 33. И он уступа
ет этому цеху большую до
лю прибыли от этого вто
ричного производства.

Вот так экономический 
интерес потеснил и диспет
черскую команду, и дирек
торское распоряжение. Но 
разве ослабла внутрипроиз
водственная организация? 
Только укрепилась.

Примерно такая же систе
ма хозрасчетных отношений 
действует между 39-м цехом 
й ремонтно - механическим, 
инструментальным, транс
портным цехами,

Но далеко не каждая из 
отраженных на схеме связей 
этого цеха наполнилась хоз-
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Ларисе Георгиевне Дмит
риевой можно позавидовать: 
надежные з а м е с т и т е л и  
подобрались у нее. Замом по 
производству — Татьяна 
Викторовна Козлова.

— Прежде всего ввели 
учет на складах nocTj'na- 
ющего сырья, — говорит 
она.

На первый взгляд, у цеха 
непомерно много кладо'вщи- 

' ков. Но сократить нельзя ни 
одного; все при деле. Нача
ли с того, что с кладовщика
ми заключили договоры о 
.материальной ответственно
сти. Отдельно с теми, кто 
хозяйничает на базе материа
лов, и с теми, кто распоря
жается полуфабрикатами. 
Учет движения материалов

идет по всей технологиче
ской цепочке — от завоза 
до выхода готовой продук
ции.

Любопытный и поучитель
ный факт. В прошлом году 
у цеха был перерасход сы
рья и материалов на 270 
тысяч рублей. Допущен он 
был практически в первом 
полугодии, то есть пока не 
взялись за организацию уче
та. Во втором полугодии не 
только не было перерасхода, 
а получилась эконо.мия по 
дорогим шерстяны.м тканям.

В цехе № 39 откровенно 
говорят: «Мы сильно поумне
ли со второго полугодия», В 
первом квартале все еще «ка
тилось» по-старому. А потом 
поняли главное — пару обу

ви надо делать не любой 
ценой. Произошел перелом в 
сознании — сейчас считают 
все.

...Главный пролет четвер
того участка. Обращаешь 
внимание на плакаты, пото
му что они кратки и, глав
ное, конкретны; «Снижение 
затрат на 1 копейку на один 
рубль выпускаемой продук
ции увеличивает за год фонд 
материального поощрения 
цеха на 7,4 тысячи рублей». 
Невольно задумаешься. Или 
такой: «Снижение матери
альных затрат на один про
цент позволит за год допол
нительно получить в фонд 
зарплаты 32 тысячи руб
лей». Не плакаты, а настоя
щая программа действий.

На острие

расчетным содержанием. Нет 
хозрасчетной компенсации 
реальных убытков от недо
работок отдела материально- 
технического снабжения. Нет 
экономической основы у 
творчества коллектива про- 
ектно - конструкторского от
дела новых образцов обуви, 
благодаря которому цех по
лучил 2.400 тысяч рублей 
прибыли. Одним словом, за
тушеванная часть схемы по
казывает те сферы хозяйст
венных отношений, куда хоз
расчет пока не пришел, где 
господствует чисто админи
стративное руководство,

При таком анализе хоз
расчетного превращения си
стемы внутрипроизводствен

ных отношений обнаружива
ется и ряд других несовер
шенств. К примеру: участок 
починки, исправляющий 
брак, делает это совсем не 
за счет тех бригад, которые 
этот брак допустили. Или; 
разве личное клеймо у ра
бочего, гарантирующее каче
ство продукции, не должно 
вести к снижению расходов 
на службы технического 
контроля и госприемку? 
Ощущение этих «нестыко
вок» хозрасчета есть, в це
хе уже идут разговоры о 
чеках как форме гибких 
взаиморасчетов со смежни
ками. Очевидно, это следу
ющие рубежи развития хоз
расчетного поиска.

В этом молодом цехе (он 
образован четыре года на
зад) сегодня 82 члена пар
тии; и возглавляет их Лю
бовь Петровна Чичигожина 
(она же заместитель началь
ника цеха по кадрам и бы
ту). 70 процентов коммуни
стов заняты на рабочих ме
стах — они на главном про
изводстве. Как раз прессов
щики-вулканизаторщики оп
ределяют ритм цеха и вы
пускают продукцию, реа
лизация которой обеспечива
ет всем зарплату.

В прошлом году в связи с 
переходом на госприемку 
коллектив доказал свою жиз
нестойкость и успешно про
шел испытание на прочность. 
Коммунистам было ясно; на
до повысить ответственность, 
чтобы было видно лицо каж
дого. Искали, советовались с 
товарищами и нашли. Надо 
было «ломать» конвейер

упаковки, на котором мож
но было ленивому или хитро
му спрятаться за спины дру
гих. Теперь комплексные 
бригады сами изготавливают 
обувь, сами проверяют на 
качество, сами упаковывают 
и сдают госприемке. И пер
выми здесь стали коммуни
сты В. И. Захаренко, Ю. В. 
Гончаров. Теперь от конеч
ных результатов зависит ма
териальная сторона дела. 
Например, выпустил 1.000 
пар, а упаковал только 700. 
Оплачены будут 700.

В цехе растет авторитет 
коммуниЬтов. Вот убедитель
ный факт. Когда Ю. В. Гон
чаров создавал сквозную 
бригаду, сам он был канди
датом в члены партии. Ос
тальные собрались беспар
тийные. Прошел всего год.
Плечом к плечу с бригади
ром встали молодые комму
нисты. В партию вступили

прессовщики В. П. Мигунов, 
Р. М. Имамутдинов, Б. М. 
Храпов, С. А. Матвеев.

Сейчас в цехе готовится 
открытое партийное собра
ние, на котором решено об
судить задачи коммунистов 
цеха, отдела технического 
контроля и госприемки. 
Взаимопонимание и цеха, и 
этих служб достигнуто, и это 
помогает добиваться высоких 
результатов. Но коммунисты 
идут дальше. Они считают, 
что цеху со своей продукци
ей надо выходить на миро
вой уровень.

Теперь партийная органи
зация проводит только от
крытые собрания. На них 
могут высказать свое мнение 
рабочий, мастер, все жела
ющие. Борьба за экономию, 
за качество, за постоянное 
совершенствование организа
ции труда — вот первосте
пенные заботы коммунистов 
цеха.

Комментарий
начальника цеха Л. Г. Дмитриевой:

РЕМОНТНО- .
механический ЦЕХ

ОТНОШЕНИЯ В ВЫПУСКЕ основной ПРОДУКЦИИ
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Выбор
Перед тем. как начать 

разговор с Ларисой Георги
евной, показываю записи в 
блокноте, сделанные в пла
ново - экономическом отде
ле завода, как объяснение 
достигнутого цехом резуль
тата;

— цех Jsfo 39 новый, и 
оборудование в не.м самое 
новое;

— большие возможности 
открыли договорные цены;

— плюс гибкое производ
ство;

— плюс организация ком
плексных бригад;

— переработка отходов;
— и держится все это на 

хозрасчете.
Что это? Стечение благо

приятных факторов? Почему 
же в другом цехе—№ 40, 
таком же по ра.з.мерам, — 
не действуют эти факторы? 
Говорят, там старое обору
дование, на котором вынуж
дены выпускать старые мо
дели. Их продукцию не 
предложишь по договорным

ценам. И вообще она мало
рентабельная.

Л. Г, Дмитриева спокойно 
выслушивает:

— У нас тоже много такой 
обуви, как у них. Если счи
тать в парах, то 90 процен
тов от общего объёма у нас 
занимают галоши, которые 
никогда, ни по какой дого
ворной цене не шли и не 
пойдут... Но у цеха № 40 
по результатам прошлого го
да было перерасходовано 
сырья и материалов на 880 
тысяч рублей. То есть такая 
сумма легла на их себестои
мость.

Хозрасчет коллектив стал 
осваивать с января прошло
го года. Путей для получе
ния прибыли видели не
сколько. Ее обеспечат сни
жение себестоимости, увели
чение объема производства. 
Прибыль может принести 
также хорошее знание конъ
юнктуры, то есть надо вы
пускать те модели, которые

пользуются наибольшим 
спросом.

Переучиваться новому эко
номическому мышлению 
пришлось прямо на ходу. 
Ведь раньше-то работали на 
«вал», план считали по па
рам обуви. Так остро проб
лема — что в цехе прибыль
но, а что нет — не стояла. 
А теперь всяк знает, что 
фонд зарплаты формируется 
в зависимости от прироста 
чистой продукции (чистая— 
это товарная продукция ми
нус материальные з'дтраты 
и амортизационные отчис
ления).

. Итак, проблема снижения 
затрат. Мастера, а их в цехе 
15 человек, объясняли рабо
чим, сколько стоит сырье, 
как соизмерять затраты, как 
их сокращать буквально на 
каждой паре обуви. Ведь 
70 процентов себестоимости 
составляют сырье и матери
алы.

— Сегодня без экономичес
кого обоснования ничего не 
делается. А ведь еще год 
назад главными были только 
план по парам обуви да ре- 
.1лизация товарной продук
ции. Мы не слишком волно
вались, если были перерас
ходованы материалы, не вни
кали, в каком состоянии 
фонд заработной платы. А 
соичас все в цехе знают, 
сколько у коллектива денег, 
что с фондом заработной 
платы, и знают, куда надо 
тратить деньги. Здесь и ша- 
I'v не сделают без участия 
специалистов отдела органи
зации труда и заработной 
платы, планово-экономиче
ского отдела. Раньше-то и 
дорогу к ним плохо знали, 
>' нас тесная дружба с про
ектно-конструкторским отде- 

,лом новых образцов об^жй.
Но сама схе.ма взаимоотно

шений с отделами заводоуп
равления осталась без изме
нения. Никаких экономиче
ских санкций мы к ним не 
можем применить. Они же 
не хозрасчетные, у них нет 
своих фондов заработной 
платы. Им просто нечем по
крыть убытки, которые мо
гут быть нанесены цеху из- 
за нерасторопности инженер
но-технических ра^тников. 
Хотя акты претензий тоже 
составляются. А что в ито
ге? Приказом директора с 
виновных могут снять опре
деленный процент премиаль
ных. Зарплата же не изме
нится. А претензий у нас 
много, особенно к отделу 
материально - технического 
снабжения, так как нередки 
перебои с сырьем. Но ведь 
другие заводы в стране, ис
пользующие такое же, как мы,

сырье, работают! Значит, они 
нашли путь к решению.про
блемы.

С переходом на самооку
паемость коллектив цеха 
понял, что надеяться ему 
надо на свои силы, и энер
гично ведет поиск. Три года 
не работала лазерная уста
новка для раскроя заготовок. 
Все понимали, какие из-за 
этого происходят потери. Мы 
сами, напрямую, установи
ли связи с институтом, сами 
стали разбираться в линзах 
и кристаллах. Цех понес 
расходы на командировки 
специалистов, на приобрете
ние оборудования. Но все за
траты себя оправдали. Если 
при обычном раскрое мы те
ряли 50 процентов материа
лов, то с освоением лазер
ной технологии отходов ос
талось до 20 процентов.

Мы освоились , лишь на 
первой ступени хозрасчета. 
Но эффект получен большой; 
во-первых, люди стали мыс
лить экономическими кате
гориями, в них проснулось 
чувство хозяина, они научи
лись считать. Сейчас еле 
сарь са.м старается отремон
тировать станок, причем с 
гарантией качества, чтобы не 
приглашать специалистов из 
ремонтно-механического це
ха, не тратить деньги-. Те
перь все 52 бригады знают, 
что если они не сдадут про
дукцию госприемке, 'значит, 
не получат зарплату.

Мы планируе.м переходить 
на вторую модель хозрасче
та, на чековую систему взаи- 
.морасчетов. Уже готовим к 
этому два участка цеха и 
бригаду.

И, наконец, о доме. Мы 
его, конечно, построим.
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КОММЕНТАРИИ МАСТЕРА 
В. БЕЯНАРИС:

—  В хозрасчете должен хорошо 
разбираться каждый рабочий, 
и мы стали учить их в круж
ках экономических знаний. 
Проводим анкетирование, что
бы уточнить, где и в чем рабо
чий видит резервы экономии, 
собираем их предложения о 
том, как надо снижать себе
стоимость, как наиболее спра
ведливо распределять зарпла
ту, Они предлагают не разду
вать штаты. Справедливо счи
тают, что с увеличением фон
да социального развития бу-' 
дут лучше закрепляться кад
ры на заводе.

КОММЕНТАРИИ НАЧАЛЬНИКА 
УЧАСТКА 

3. СВЕРКУНОВОЯ:
—  Вместе с технологом участ

ка Г. В. Царегородцевой мы 
предложили за счет увеличе
ния >в отвердителе на 30— 40 
процентов вспененного веще
ства уменьшить расход само
го сырья. Изменили техноло
гию его приготовления. И вот 
результат. Если раньше из 
сырья, залитого в баки, полу
чали 450— 500 пар обуви, то 
сейчас 700— 800 пар.

КОММЕНТАРИИ
ПРЕССОВЩИЦЫ А. КОЗАРЬ:

—  На любой операции можем 
заменить друг друга, готовую 
продукцию партиями сдаем 
госприемке и теперь сами сле
дим за качеством. С декабря 
прошлого года бригада полу
чила право на личное клеймо. 
Раньше нам было безразлич
но, кто проверит качество, кто 
и как упакует продукцию. Ста
рались лишь побольше пар 
обуви выдать. Теперь заинте
ресованы, чтобы продукция 
прошла госприемку с первого 
предъявления. Иначе забрако
ванную партию надо будет за
ново сортировать, затрачивать 
лишний труд.

-Мнение директора завода И. Д .,Старцева:-
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Экономические расчеты 
останутся пустыми цифрами, 
если не наполнятся конкрет
ным делом. В коллективе 
цеха началось встречное 
движение — пути снижения 
потерь стали искать сами ра
бочие, И продиктовано это 
было не приказом, а выте
кало из принципов хозрас
чета. Наладчики литьевых 
агрегатов А. Ивлев, П, Ко- 
лупаев, В. Проценко совме
стно с главным технологом 
завода Г. Е, Забавниковым 
провели работу по реконст
рукции оснастки и устрани
ли многие дефекты в обу
ви. После проделанной ими 
работы потери jdt- брака сни
зились в два раза.

Очень - большую помощь 
оказали рабочие при форми
ровании комплексных бригад. 
Прессовщики Павел Анович 
Метрунен, Юрий Владими
рович Гонча|ров предложи
ли наиболее оптимальную 
модель новых бригад. Ведь

раньше их не было на агре
гатах, а тут за два месяца 
рабочие сами распредели
лись по бригадам.

И почти сразу начался 
второй этап — создание 
сквозных укрупненных кол
лективов. Пока для первого 
сквозного подряда объеди
нились рабочие четырех аг
регатов, а всего вошло око
ло тридцати человек. Воз
главил их Юрий Владими
рович Гончаров. Преимуще
ства выявились сразу: 
ликвидировались межсмен
ные простои, эффективнее 
стало использоваться обору
дование.

Одновременно в тридцать 
девятом осваивали преиму
щества другого пути: поль
зуясь Законом о госпред
приятии, начали вьтускать 
продукцию по договорным 
Ценам. Торгующие орга(ни- 
зацйи сделали ставну на осо
бо модные сапожки из пол!и- 
винилхлорида. Дело облег
чалось тем, что не требова

лось менять технологию, не 
нужно было переучивать 
людей. Им оставалось лишь 
приобрести соответствующие 
навыки. Риск состоял в 
том, что никто не мог пред
сказать; останется ли боль
шим спрос покупателей. Сй- 
пожки пошли «нарасхват». 
Продолжали выпускать и ту
фли прогулочные, и муж
ские кроссовки. В итоге за 
счет выпуска новых моде
лей цех получил большие 
прибыли.

Во время ломки старых 
подходов ярче выявились 
способности инициативных 
людей. Многое взяла на се
бя начальник участка 3. И, 
Сверкунова. Ее коллектив 
за год дал 130 тысяч пар 
сверхплановой обуви. Осно
ву цеха составляют брига
диры на участке по выпус
ку утепленной и кроссовой 
обуви—А. ЗашАн, М. Джа- 
фаров, А. Мазаев, А. Шам- 
раев, С. Тюменцев, Н. Кьш- 
гурогов, А. Скоморошенко.

—Безусловно, какой-то за
конченной системы внутри
заводского хозяйственного 
расчета у нас еще нет. Ее 
надо совершенствовать и со
вершенствовать.

Но если говорить коротко 
о пути, которым мы пошли, 
его можно определить так; 
расширение внутрипроизвод
ственной демократии мето
дом децентрализации по це
хам фондов материального 
поощрения и социального 
развития. Сейчас я сам по
рой прошу у начальника це
ха денег на оплату из цехо

вых фондов. Этими фондами 
коллектив распоряжается 
сам, идет ли речь о такой 
«мелочи», как выделить ты
сячу рублей молодой семье 
на покупку мебели, или о 
таком непривычном еще де
ле, как построить своими си
лами дом...

А что может сделать кол
лектив, поставленный в та
кие условия, хорошо показа
но в этих материалах. Кста- 
сти, и мысль о строительст
ве дома родилась в самом 
цехе. Недавно партийный 
ко.митет завода одобрил ини

циативу коллектива 39-го 
цеха по строительству жилья 
своими силами, определил' 
меры поддержки.

Что тут главное? Коллек
тив не должен разочаровать
ся, Он должен быть уверен 
в возможности отоварить за
работанные деньги. Поэтому 
все. от кого это зависит, по- 
моему, просто обязаны дать 
строительству дома на зара
ботанные цехом деньги «зе- 
леный свет». Особенно это 
касается обеспечения строи-, 
тельства кирпичом и железо- ■ 
бетоном.

Материалы полосы подготовили экономисты завода резиновой обуви и жур
налисты газеты.

Фото А. Васильева и Н. Потапова.
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Лечение души

•г

в центральных газетах были опубликованы краткие со
общения ТАСС о том, что в Москве состоялся брифинг 
ведущих советских психиатров с журналистами, организо- 
вашшй агентством печати «Новости». Формально встреча 
была приурочена к вступлению в силу с 1 марта 1988 
года Указа Президиума Верховного Совета Х^ССР, утвер
дившего Положения об условиях н порядке оказания пси
хиатрической помощи. Учитывая читательский интерес к 
этим вопросам, мы попросили осветить их подробнее уча
стника брифинга, председателя правления Томского об
ластного общества невропатологов и психиатров заслу
женного врача РСФСР профессора Евсея Давидовича 
Краснка.

Корр.: — В чем принци
пиальные о т л и ч и я  но
вого закона по отношению к 
психически больньш людям?

Е. Д. Красин; — Впервые 
принят единый закон, кото
рый охватывает все стороны 
деятельности в области ме
дицинской помощи людям с 
психическими расстройства
ми, охраны их прав и за
конных интересов, а также 
меры по защите общества 
от опасных действий психи
чески больных. Он впитал в 
себя лучшие традиции миро
вой и отечественной психиат
рии, достижения науки и 
практики, в частности ее 
реабилитационную направ
ленность. Законодательно 
канстатировано, что психиат
рическая помощь' оказывает
ся на основе принципов де
мократизма. социалистиче
ской законности, гуманизма 

' и милосердия.
Новое положение основано 

на концегации расширения 
прав понхичеоки больных. 
Им законодательно гаранти
ровано оказание бесплатной 
квалифициршаяной медицин
ской помощи, применения 
щадящих медицинских
средств и методов, наименее 
ограничительных условий со
держания, необходимых для 
достижения целей лечения, 
уточнен или отменен ряд ра
нее действующих инстр^ж- 
ций.

Корр.: — Как эти новые по
ложения будут осущест
вляться в Томской области?

Е. Д. Красик:—Психиатри
ческая служба нашей облас
ти достаточно дифференци
рована. В ней давно функ
ционируют открытые отделе
ния, дневные и ночные ста

ционары, общежития для бо
льных, многопрофильные ле
чебно-трудовые мастерские. 
Полностью соответствуют но
вому положению созданные 
в Томске впервые н стране 
психогигиенические службы 
студентов, ■ ПТУ, работников 
промьппленных предприятий 
и нефтяников. В ближайшие 
месяцы в новом здании нач
нет функционировать област
ной психоневрологический 
диснансер. Многое .сделано в 
клиниках (гл. врач — заел, 
врач РОФОР Л. П. Якуте- 
нок) НИИ психического здо
ровья Томского научного 
центра АМН СССР и в Том
ской областной психиатриче
ской больнице (гл. врач — 
канд. мед. наук М. И. Пет
ров) для того, чтобы тради
ционные поихиатрические от
деления ничем не отлича
лись от отделений лучших 
соматических клиник. Есть, 
конечно, и 'Проблемы. Они в 
первую очередь относятся к 
децентрализации психиатри
ческой помощи, строительст
ву специального цеха. Глав
ное же — профессиональная 
и психологическая переори
ентация психиатров, психо
логов и социальных работни
ков на активное вьшолнение 
реабилитационных задач.

Корр.: — Расскажите, в 
чем заключается реабилита
ционная направленность пси
хиатрической службы?

Е. Д. Красик: — Реабили
тация психически больных 
— комплекс медицинских, 
психологических, педагогиче
ских и других программ. Она 
наиболее полно отражает со
циальный заказ общества — 
■не только снять или смяг
чить у больного болезненную

ПОЛВЕКЛ В ПАРТЛИ
Шел второй год Великой 

Отечественной войны. Врат 
Саша ушел на фронтг мы с 
отцом остались вдвоем. Его 
взяла к себе средняя дочь, 
а я, пятнадцати летний под
росток, переехал в село 
Александровское и стал 
восьмым членом семьи Ел- 
ковой Ксении Трофимовны 
(ныне Ушаровой), Хлеб, са
хар получали по карточкам, 
остальное нужно было добы- 

1̂ вать самим. Источником до- 
i ' хода была зарплата единст

венного работающего —Ксе
нии Трофимовны. Мы, 
школьники, трудились по хо
зяйству. Впоследствии с по
мощью Ксении Трофимов
ны все стало на свои места. 
Вот только ее муж Михаил 
Елков не вернулся с вой
ны...

Ксения Трофимовна при
ехала в Александровский 
район из Тюменской области 
в 1922 году. Крестьянская 
семья, тяжелый крестьян
ский труд. Но новое вре
мя открывало новые дороги. 
Вступила в комсомол, без 
отрыва от работы стала 
учиться. Закончила школу 
для взрослых, курсы, а по
том еще одни, - где учились 
женщины-активистки.' Всей 
душой потянулась к общест
венной работе. Была приня
та кандидатом в члены 
ВКЩб), а 10 марта 1938 
года — в члены партии.

Активистку заметили в 
райкоме .и предложили пе
рейти в его аппарат. Здесь 
она работала и в тяжелые 
для страны военные годы. 
Очень частыми были тогда 
командировки по району в 

^  качестве уполномоченного по 
рыбодобыче и лесозаготов

кам. В деревнях — одни 
женщины и .подростки.' Ра
зутые, раздетые, не всегда 
сытые. Только чуткое отно
шение к людям, бережное 
отношение к человеческим 
душам помогало организовы
вать , на выполнение плана, 
на настоящие трудовые под
виги.

Жизнью доказано: ничто
так не возвышает человека, 
как активное участие в де
лах своего коллектива и в 
общественных делах вне его. 
Ксения Трофимовна всегда 
держалась главной цели — 
быть с людьми. полезной
им. Вспоминается совсем уж 
недавний случай. Два года 
назад в частных домах Стре- 
жевого по нечетной стороне 
улицы Центральной (ныне 
улица Викулова) никак не 
появлялось тепло, хотя ото
пление было смонтировано. 
Жители домов, пообращав- 

'шись в разные инстанции и 
не добившись толку, пришли 
за советом к Ксении Трофи
мовне (она сама живет на 
улице Викулова, 27). Гра
мотный совет и хлопоты ве
терана помогли решить про
блему. К октябрьским 
праздникам тепло пришло в 
дома.

Хочется от всего сердца 
поздравить Ксению Трофи
мовну с полувековым юбиле
ем пребывания -в партии и 
пожелать ей доброго здоро
вья еще на многие-многие 
лета.

О себе. Я являюсь родным 
братом Ксении Трофимовны, 
работаю старшим инжене- 
ром-геодезистом, живу в 
Сгрежевом.

А. МЕДВЕДЕВ.
г. Стрежевой.

симптоматику, но и вернуть 
его к семье, к социальной и 
трудовой жизни в обществе 
на прежнем или сниженном 
уровне, или в индивидуаль
но созданных условиях. В 
То.мске создано признанное в 
стране и за рубежом реаби
литационное направление. 
Напрамер, 20 лет функцио
нирует разработанная нами 
совместно с А. И. Потапо
вым, М. И. Петровым, А. Л. 
Шмиловичем, П. П. Балашо
вым система индустриальной 
реабилитации.

Корр.: — Расскажите, по
жалуйста, кто принимал уча
стие в брифинге?

Е. Д, Красик: — Встреча 
в АПН собрала широщ'Ю ау
диторию, Мы отвечали на 
.многочисленные вопросы 
представителей ведущих за
рубежных газет, агентств, 
радио и телекомпаний и со
ветских журналистов.

Корр.: — Беседа касалась 
только нового Положения, 
у.твержденного Указом Пре- 
зидиу.ма Верховного Совета 
СССР?

Е. Д. Красик: — Нет, раз
говор вышел далеко за рам
ки собственно Положения. 
Он касается ширО'кЪго круга 
проблем психиатрии, пони
мания ее специфики и роли 
в формировании здорового 
морального и нраВ|Ственного 
климата в обществе и в ме
ждународных отношениях. 
Вначале были «острые» воп
росы об имевших якобы в 
нашей стране нарушениях 
прав человека — содержа
ния в психиатрических боль
ницах - здоровых людей. На 
ковкретных примерах, пред
ложенных иностранными же 
журналистами, мы, как вра
чи-профессионалы, показали 
их некомпетентность и заве
домую сенсационную пред
взятость. Доказали, что во 
всех конкретных случаях 
речь идет о психически боль
ных людях, как правило, с 
большой длительностью за
болевания, нуждающихся в 
лечении ввиду опасности для 
себя или окружающих. Не 
случайно, боясь потерять 
свое профессиональное лицо, 
квалифицированные ^аар '̂беж- 
ные психиатры отказывают

ся принять участие в сов- 
■местных консилиумах боль
ных, по поводу которых яко
бы нарушены права челове
ка.

Корр.: — Удалось-ли вам 
переубедить зарубежных 
журналистов?

Е. Д. Красик: — Не знаю, 
но «конкретные примеры» к 
концу брифинга прекрати
лись, настроенность журна
листов стала более благоже
лательной. Но я ваш вопрос 
понимаю значительно швде. 
Эффективная профилактика 
психических расстройств и 
реабилитация больных воз
можны лишь при поддержке 
общества. Тенденциозные 
публикации могут поколе
бать веру и целесообраз
ность обращения за психиат
рической помощью и дать 
пищу для кривотолков.

Корр.; — Окажите, . что, 
по вашему мнению, способст
вует предвзятому или, как 
вы говорите, не'компетент- 
■ному мнению о психически 
больных?

Е. Д. Красик: — Таких 
причин много. Психиатрию 
всегда окружала «екая та-,' 
инственность. Этому способ
ствовала и ее отгорожен
ность от сбматической меди
цины, и до.минирующие до 
настоящего времени в ряде 
больниц необосноваяные 
принципы полной изоляции 
больных, особенности тече
ния психических заболева- 
■ний.

Кроме того, даже при вы
раженных психозах нередко 
наступают глубокие ремис
сии — улучшения состоя
ния. При многих психиче
ских заболеваниях психиче
ские расстройства у челове
ка могут проявляться болез- 
ненньши переживаниями ма
лого размаха, обыденного со
держания. Будучи несомнен
но больными, такие люди 
внешне упорядочены, отли
чаются красноречием и си
лой убеждения. Старый 
афоризм утверждает, что ты
сяча здоровых людей никог
да не переубедят одного бре
дового больного. но один 
больной может переубедить 
и индуцировать тысячу здо
ровых.

Подавляющее большинст
во психически больных даже 
при глубокой и длительной 
ремиссии полностью не ста
новятся здоровььми. Они 
нуждаются во врачебной и 
социальной помощи, дли
тельном лечении (по анало
гии с диабетам). Этого час
то не понимают ни больные, 
НИ их родственники. Вовре
мя брифинга мы пытались 
разъяснить, что психические 
'болезни имеют свою осо
бую специфику. Психиатр 
(составные семантические ча
сти этого слова: психе —д̂ -- 
ша, ятрео — лечу), неся вы
соко знамя гуманизма, от
стаивает не только право 
больного человека на лече
ние болезни, которую он не 
осознает, но и ограждает 
общество от их возможных 
опасных действий. Это очень 
трудная работа, требующая 
сопереживания, профессио
нальных знаний и личной 
с.мелогти.

Корр.: — Возможны ли 
ошибки психиатров и бредет 
ли усилен контроль за их 
деятельностью?

Е. Д. Красик: — Ошибки 
и нарушения встречаются, к 
сожалению, и в нашей рабо
те. Это не украшает психи
атрию и психиатров. Они 
чаще всего связаны с этиче
скими просчетами, недоста
точным вниманием к боль
ным и их родственникам". 
Эти недостатки осуждаются 
прежде всего самими психи
атрами. По новому Положе
нию деятельность всех пси
хиатрических учреждений бу
дет под строгим контролем. 
Кроме того, больные, их род
ственники или другие заинте
ресованные лица могут об
жаловать право'мер'ность гос
питализации -или других дей
ствий врачейтпеихиатров не
зависимому — главному — 
психиатру или в суд, проку
ратуру и в местные Советы 
народных депутатов.

Корр.: — Где можно под
робнее познакомиться с но- 
вььми законодательными по
ложениями?

' Е. Д. Красик: — Указ
опубликован в Ведомостях 
Верховного Совета СССР. 
Гласность относится и к пси
хиатрии: Положения будут 
вывешены для ознакомле
ния на видных местах во 
всех психиатрических и пси
хоневрологических учрежде
ниях.

Свой дом—своими руками
Вы не знаете, как менее 

чем за год можно получить 
квартиру? Ну, скажете, спро
сили — это же проблема! 
А вот муж и жена Влади
мир Васильевич Королев и 
Мария Павловна Столопова 
— пенсионеры, что живут в 
рабочем поселке Лисица Бе
лоярского ЛПК, — знают. 
И ответ их до банальности 
прост; взять да построить.

Именно так, заключив до
говор с администрацией Ли- 
сицынского ЛЗП на семей- 
йый подряд, они и сделали. 
Начав строительство в мае, 
в нэябре справили новосе
лье. А дом построили аж 
двухквартирный. «Одна поло
вина, — как говорят они 
сами, — для нас, стариков. 
Другая — для дочери, у нее 
детей трое. Конечно, тяже
ло было. Все делали вруч
ную и все сами, вдвоем. 
Только вот печку печник 
сложил, да дети немного 
щели конопатили.

Нам и в поселке вна
чале не верили, что у нас 
дело сладится. Все говори
ли: вот, мол, немного покопа
ются да бросят. А дом-то 
вот он — стоит. Уже в теп
ле живем. Осталось только 
оштукатурить, да нет пока 
извести и песка. Но это уже 
дело простое. Леспромхоз 
нам за работу 1.200 рублей 
выплатил, 500 рублей пре
мию дали...».

Так вы ие знаете, как мо
жно менее чем за год полу
чить квартиру? Проблем вет. 
Взять и построить. Именно 
так в поселке лесозаготови
телей Лисица, теперь уже 
несколько семей сразу, на
чали улучшать свои жилищ
ные условия. А как на это 
дело смотрите вы сами?

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Учитель об учениках

Последний звонок 231-й
СПРАШМВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Эвон колокола на улице 
за'Ста'вил огля1нуться. Смею
щиеся молодые люди, нрики 
«ура» и вторящее им «динь- 
дон». Прохожие улыбались, 
они знали, что означает этот 
ритуал; у студентов послед
ний звонок.

Прозвучал он и для сту
дентов 231-й группы геоло
го-географического факульте
та университета, о которых 
я хочу рассказать. Чем же 
так знаменита эта группа? 
Ответить можно кратко: не- 
раннодушием, активной жиз
ненной позицией. Это и поз
волило группе быть в числе 
лидеров факультета по успе
ваемости, быть в гуще об
щественной жизни, прини
мать атливное участие в на- 

-^•учно-исследовательской рабо
те.

Мне кажется, что у этих 
студентов нет проблемы сво
бодного времени, о которой 
так часто сейчас говорят. Да 
и от«уДс1 ей появиться, если 
ребята всегда чем-то заняты. 
А. Ефимова и Н. Сазонтона 
занимаются по индивидуаль
ным планам, а это значит,

что им нужно самостоятель
но изучить ряд предметов. 
,Г. Алистратова и Е. Лазаре
вич разрабатывают очеред
ное факультетское меропри
ятие. Это они могут: ор
ганизованные ими аукционы, 
на которых собрано 337 руб
лей в Фонд мира и Всесоюз
ный детский фонд, стали по
пулярными на факультете.

Чем занимаются студен
ты на ЗИМ1НИХ каникулах? 
Странный вопрос, скажет 
читатель, конечно же, отды
хают, А вот ребята из 231-й 
группы решили объединить 
отдых с учебой и уже два 
года выезжают в это время 
в зимние минералогические 
экспедиции. В итоге коллек
ции минералогического 'му
зея университета пополня
ются ценными экспонатами, 
а студенты на .местах зна
комятся ' с геологическим 
строением различных место
рождений.

Одно из комсомольских 
собраний группы (тогда они 
учились на третьем курсе) 
было особенно бурным. Ре

шали, смогут ли они O ip r a -  
низовать на факультете 
ячейку общества борьбы за 
трезвый образ жизни. А по
том началась работа: пригла
шали в общежитие специа
листов с лекциями, проводи
ли разъяснительную работу, 
особенно среди студентов 
первого 'курса. И на факуль
тете поверили им, потому что 
поняли: для ребят это не 
просто очередная кампания, 
а настоящее серьезное дело, 
в нужности которого они не 
сомневаются.

Прозвучал последний зво
нок, а это значит, что нас
тупила пора дипломирова- 
ния, пожалуй, самое актив
ное творческое время. И 
очень ответственное, особен
но для тех, кто выполняет 
дипломные" работы по зада
ниям производственных ор
ганизаций, в которых они 
были на преддипломной 
практике. В этом году ре
зультатов обработки полевых 
материалов ждут в Нсвоси- 
бирюке, Я'кудоке, Магадане.

Эта группа coiBceM не
большая, всего тринадцать

человек, но порой создается 
впечатление, что их значи
те ль’но больше. Идет интере
сное заседание в «Клубе'пу
тешественников» Дома уче
ных — на нем можно встре
тить представителей группы. 
Вот они взахлеб расоказьша- 
ют о впечатлениях от лек
ций Ш. Амонашвили, а ве
чером вместе с другими то
мичами в концертном зале 
аплодируют мэстерству при
езжих артистов. И для про
гулок ндходится время.

Скоро, совсем скоро разъ
едутся студенты по всей 
стране, увозя не только но
венькие дипломы инженеров- 
геохимиков, но и молодой 
задор, который помогал им 
учиться все пять лет и так 
пригодится на производстве. 
Благодаря ему еще долго 
будут вспоминаться ребятам 
студенческие годы, а на фа
культете всегда будут пом
нить 231-ю.

Ю. УТКИН, 
старпшй преподаватель 

Томского государствен
ного университета.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома 1’. В. Кузь
мин.

— Я хочу узнать, что та
кое подоходный налог н в 
каких размерах он взимает- 
ся?

в. МАМЗИКОВ.
Молчановский район.

— Подоходный налог сна- 
селения установлен Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР от 30 апреля 
1943 года. Им облагается 
заработная плата рабочих 
и служащих с суммы свыше 
71 рубля по утвержденной 
Указом таблице, которая 
есть в любой бухгалтерии. 
Там с нею можно ознако
миться.

— Я скопил деньги на ав
томобиль, но Нет гаража. 
При каких условиях можно 
вступить в кооператив для 
его строительства?

А. ЗАХАРЕНКОВ, 
г. Томск.
— Согласно Примерному

Облсовет 
по туризму 

и экскурсиям 
•

На любой вкус
в  шестой раз провели 

городскую ярмарку по 
продаже туристских пу
тевок работники областно
го совета. В Доме сою
зов, где она проходила, 
были оформлены реклам
ные проспекты, информа
ционные щиты. За два 
часа работы продано окот 
ло 600 путевок на сум
му около восьми тысяч 
рублей. В отличие отпрог 
шлых лет ньшче был осо
бенно богатый выбор мар
шрутов путешествий в 
летнее время. Большим 
опросом пользовались пу
тевки на арендованные 
турбазы Прибалтики, Сре
дней Азии, Черноморско
го побережья Крььма и 
Кавказа, а также на теп
лоход «Николай Маслен
ников», совершающий 
рейсы до Салехарда.

Для взрослых 
и школьников

Большую популярность 
среди школьников обла
стного центра получила 
только что разработа'нная 
экскурсия «Наша служ
ба и соасна, и трудна». 
В декаду, поовящен1ную 
70-летию Советской Ар
мии и Военно-Морского 
Флота, в день, как пра
вило, по ее маршруту про
езжали по 12 групп уча
щихся 4 —6-х классов. 
Экскурсия посвящена лю
дям мужественной про
фессии, работникам ми
лиции. .

А для томичек бюро 
путешествий и экскурсий 
приготовило особый сюр
приз. С 1 по 7 марта они 
смогли побывать на но
вой экгао’рсии «С любо
вью к женщине». Она 
начинается со знакомства 
с моделями сезона в де- 
■иснстрационном зале До- 
."иа быта № 1, в парикма
херской салона «Неж
ность». В косметическом 
кабинете экскурсанты, псъ 
лучают консуль тации спе
циалистов по уходу за 
своим внешним видом. В 
магазине «Подарки» им 
предоставляется возмож
ность воспользоваться со
ветом, как лучше выбрать 
подарок к празднику.

Лишили льготных 
путевок

На коллегии областно
го совета по туризму и 
экскурсиям подведены 
итоги договорной кампа- 
ЧИ.И с профсоюзными ко
митетами по планомерно
му обе'опечению работни
ков отраслей своими ус
лугами. Нынче заключе-, 
но 119 договоров на сум
му 887 тысяч рублей, то 
есть значительно меньше, 
чем в прошлом году. В 
результате этого члены 
трудовых коллективов об- 
ксмов профсоюзов меди- 
цин'ских работников и ра
бочих автотрансоорта и 
шоссейных дорог, а так
же производственного объ
единения «Томский неф
техимический комбинат», 
."(смостроительного комби
ната, завода режущих ин- 
стру.ментов лишены воз
можности приобрести 
льготные путевки.

О. НИКОЛАЕВА,

уставу кооператива по стро
ительству и эксплуатации 
коллективных гаражей, ут
вержденному правительством 
РСФСР, в состав членов 
кооператива принимаются 
владельцы автомобилей.

По сложившейся практике 
в ряде кооперативов прини
мают лиц, еще не имеющих 
автомобиль, но состоящих 
на очереди на его приобре
тение.

Если в уставе какого-либо 
кооператива такое правило 
записано, то его нельзя при
знать противозаконным.

— У меня двое детей 
(старшей—2 года, младше
му — 11 месяцев). Стоять 
в магазине в очереди я не 
могу, а без очереди не пус
кают. Существуют на этот 
счет какие-либо правила?

Д. ПЕРЕВАЛОВА.
Лсиновский район.

— Об отпуске товаров вне 
очереди в магазинах жен
щинам с малолетними деть
ми законов не принималось, 
но по сложившимся у нас пра
вилам морали и нравствен- 
носга таких женщин пуска
ют без очереди.

ш ж д у и а р о д н а я
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Репортаж с места события

Там, где горел 
р е а к то р

На очередном крутом подъеме мотор новенького 
«форда» надрьшно взвыл и последним рьшком вынес 
машину на вершину высокого холма. Внизу лежала 
небольшая долина, зажатая со всех сторон пологи
ми отрогами Камберлендских гор. Наса.момкраюее, 
там, где земная твердь почти незаметно переходит 
в серые воды Ирландского моря, приютилось не
сколько десятков двухэтажных домиков. Почти, 
идиллический пейзаж нарушали лишь источавшие 
густые облака белого пара бочкообразные трубы ка
кого-то промышленного комплекса. «Селлафилд», 
— коротко бросил через плечо сидевший за 
рулем Ричард Никол'сон, пожилой водитель Уин- 
скейлской ядерной лаборатории. Ее руководители 
любезно выслали машину на расположенный в 
полутора часах езды от Селлафилда железнодорож
ный вокзал в Карлайле, чтобы встретить советских 
журналистов.

В сознании многих британцев, да и жителей дру
гих стран, название этого живописного местечка, 
раоположевного почти на границе Англии с Шот
ландией, связано с представлением о ядерной опас
ности. И не только потому, что на разместившемся 
здесь ядерном комплексе был получен плутоний для 
первых британских атомных бомб. Именно здесь в 
октябре 1957 года произошла одна из .крупнейших 
в истории ядерной энергетики аварий. В результате 
вспыхнувшего в одном из реакторов сильного пожара 
произошел выброс радиоактивных веществ. Никакой 
эвакуации людей из окрестных населенных пунктов 
или работников комплекса проведено не было. Влас
ти ограничились заявлениями о «чрезвычайно ма
лой вероятности» того, чт1о уровень заражения мо
жет представлять опасность для здоровья человека. 
Однако представители общественного антиядер'ного 
движения заявляют, что авария стала причиной тя
желых заболеваний и даже гибели многих людей.

В начале нынешнего года Селлафилд вновь за
мелькал в заголовках британских газет. Причиной 
нового ваплеска интереса к ко.мплексу послужило 
опубликование рассекреченных правительственных 
■документов 30-летней давности, рассказывающих об 
обстоятельствах аварии 1957 года. Впрочем, они 
добавили мало существенных деталей к тому, что 
разными путями уже стало достоянием гласности. 
По существу', лишь подтвердилось, что пожар явил
ся следствием «технического несовершенства» по
строенного в спешке—в погоне за атомной 'бом
бой—предприятия. Однако возглавлявший , тогда 
консервативное правительство Великобритании 
пре.мьер-министр .Гарольд Макмиллан постарался 
скрыть от общественности конкретные причины ава
рии, дабы «не давать аргументов» противникам 
ядерного вооружения страны и избежать со стороны 
США обвинения в «плохом хранении» предостав
ленных ими секретов атомной технологии.

Как обстоят дела на комплексе в настоящее вре
мя? В ответ главный инженер Уинскейлской ядер
ной лаборатории Джим Джоунс топает ногой по бе
тонной плите—оболочке одного из пострадавших 
реакторов, на которой мы стоим. «Там, — говорит 
Он, — осталось около 17 тонн радиоактивных ве
ществ. Но остальные части здания станции функци
онируют нормально. Мы используем их для наших 
исследований».

По словам руководителя лаборатории доктора 
Вернона Элдреда, глав'ная задача ее сотрудников 
состоит именно в том, чтобы разработать метод 
извлечения топлива, оставшегося после пожара в ре
акторе. «Хотим мы того или нет, нам придется при
выкнуть жить рядом с ядерной энергией,—отмеча
ет он, —От того,> насколько эффективно мы научим
ся ликвидировать последствия возможных аварий, 
во многом зависит развитие ядерной энергетики».

Д-:р Элдред не стал кривить душой, утверждая, 
что все работы на комплексе носят исключительно 
мирный характер. Из сообщений британской печати 
и без того известно, что расположенные на его тер
ритории предприятия государственной компании 
«Бритиш ньюклеар фьюелс» производят радиоактив
ные вещества и для военных целей. Всего в не
скольких километрах отсюда, на верфях компании 
«Виккерс шипбилдинт» в Бэрроу-ин-Фернес, кото
рые связаны с Селлафилдом железной дорогой, 
кипит работа по строительству первых двух ядер- 
ных подлодок типа «Трайдент» для британских во
енно-морских сил. Нынешнее консервативное пра
вительство Великобритании" во главе с премьер- 
министром Маргарет Тэтчер намеренр-.оснастить их 
Закупленными в США .межконтинентальными бал
листическими ранетами.

Наше короткое посещение Селлафилда закончено. 
Через заднее стекло вновь устремившейся в горы 
автомашины оглядываемся на растворяющийся в 
вечерних сумерках город. На фоне тускнеющего не
ба резко выделяются 125-метровые стрелы труб 
двух закрытых после аварии реакторов.

С. КУЗНЕЦОВ,
 ̂ корр. ТАСС,

Селлафилд—Лондон.

Близится к завершейию
у г о л о в н о е

расследование «ирангейта»
ВАШИНГТОН. Специальный прокурор Лоуренс 

Уолш, ведущий расследование скандала «иран- 
геит», в самое ближайшее время выдвинет уголов
ные обвинения против основных участников опера
ции по тайной продаже оружия Ирану и переводу 
№1рученных средств в обход запрета конгресса 
'США никарагуанским контрас. Об этом сообщило 
информационное ‘ агентство АП, которое отметило, 
что Уолш, возглавляющий группу из 28 юристов, 
вот уже 13 месяцев подряд занимается выяснением 
того, какие уголовные законы были нарушены глав
ными- «героями» операции «Иран—контрас»,

В последние дни, отмечает агентство, Уолш и его 
помощники развили небывалую активность, что 
указывает на то, что расследование подходит к 
концу. К судебной ответственности, по словам АП, 
будут, видимо, привлечены бывший помощник пре
зидента по национальной безопасности Джон Пойн
декстер, бывший сотрудни'к совета национальной 
безопасности подполковниц Оливер Норт и ряд дру
гих лиц, вовлеченных в поставки оружия контрас.
В описке обвинений, которые будут выдвинуты 
Уолшем, АП называет, в частности, обвинение в 
заговоре, а также в попытке препятствовать дея
тельности правоохранительных органов.

Свидетельством того, что выдвижение обвинений 
произойдет со дня на день, по мнению АП. стал и 
тот факт, что Уолш недавно привлек к проводимому 
им расследованию бывшего окружного судью Гер- 

‘ берта Стерна, который в свое время вел судебные

Lпроцессы по делу целого ряда политических деяте- i 
лей, обвинявших!ся в нарушении законов. I
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ВСТРЕЧА ПОСЛЕ КОНЦЕРТА
Только-только стихли аплодисменты переполнен

ного зала. Тут же, на (выходе, довелось услышать не
которые «экспресс-рецензни* зрителей, причем прямо 
противоп)эложные: от восхищенных до негодующих. Да, 
творчество этого певца всегда вызывало жаркие споры и 
полярные .оценки—верный признак того, ,что публика к 
Леонтьеву неравнодушна. (Но какими бы разноречивыми 
ни были |мнения, в одном зрители, думаю, должны быть 
единодушны: самоотдача (артиста, его умение ррожить на 
сцене пес1Йо и донести свои ^вства публике, своеобраз
ный творческий 1азарт, если хотите, не могут не вызы
вать 1уважения.

Вхожу в гримерную Леонтьева. Валерий отдыхает 
после выступления, не успев еще, как мне кажется, 
отойти от концерта. В (гримерной много цветов—знак 
благодарности слушателей. И разговор наш начался с во
проса .0 впечатлениях... самого Леонтьева.

— В передаче Томского 
телевидения «Панорама» вы 
сказали, что пока еще не 
удалось почувствовать зрите
ля. Этот разговор состоялся 
в самом начале гастролей. 
А сейчас?

— У моего музыкального 
руководителя здесь близкие 
родственники, и, когда мы 
ехали сюда, она говорила 
мне. что Томск—это студен
ческий, молодежный гюрод. 
И я ожидал благодатную, 
энергичную, экпрессивную 
аудиторию. Но мои ожида
ния, увы, пока не оправда
лись. Вообще мне приятно 
видеть на cbjhx концертах 
любого зрителя, но особенно 
радостно—молодежь и сту
денчество. Потому, что это 
та аудитория, которая очень 
живо реагирует, которую не 
нужно уговаривать потанце
вать и у которой, если воз
никает доверие к исполните
лю, то это крепко и, надолго.

Но в первых рядах прихо
дилось видеть людей, кото
рые танцевали последний раз 
очень давно, на собственной 
свадьбе.. А у меня значи
тельно изменился репертуар, 
изменилась манера подачи, и 
мне хотелось бы видеть со- 
перюживание, сочувствова- 
ние—непосредственный жи
вой отклик слушателей. 
Впрочем, я не хотел бы 
сказать, что зритель пришел 
«плохой». Нет, пришли лю
ди от мала до велика, и спа
сибо им за то, что ОНИ испы
тывают интерес. Единствен
ное. чего мне не хотелось 
бы,-—видеть зрителя, кото
рый пришел просто по
глазеть.

— В песне, которой вы 
открываете концерт, есть 
такие «троки; «Трудно стать 
самим собой...». I Стать са
мим собой, очевидно, найти 
свою песню?

— Признаюсь, я не при
нимаю этот термин — «своя 
песня». Главное—почувство
вать себя на сцене, опреде
лить свои слабые и сильные 
стороны, свою манеру испол
нения, меру своей ^ежден- 
ности в то,, что ты делаешь. 
И «Белая ворона»—моя пес
ня, и рок-н-ролл про небо
скребы—тоже моя. И соци
альный плакат, и песня 
гражданского звучания (я их 
спел немало)—тоже мои.

А найти себя—это, повто
ряю, найти во всем песенном 
многообразии свои границы. 
И в этом направлении экс
периментировать. Мне ка
жется, «искать себя» можно 
всю жизнь: человек не
исчерпаем.

— Валерий, вы сказали, 
что «Белая ворона» — ваша 
песня. На концерте мы еще 
раз убедились, что она поль
зуется огромной популяр
ностью. И, (ВИДИМО, многих 
интересует: «автобиографич
но» ЛИ это произведение?

— Автобиографично? Да, 
пожалуй, это во многом и 
моя судьба. Я долго был в 
положении этой самой «бе
лой вороны». Думаю, что 
любой человек, находящий
ся вне какой-то традиции, 
становится.«белой вороной», 
и только время рассудит, 
кто прав, а кто нет.

Разумеется, эта песня 
(прием не нов)—не о птицах. 
Я пою о людях. Наверное,- 
три-четыре года назад «Бе
лой вороне» н^ суждено бы
ло звучать, как не дали мне 
тогда спеть-песню «Афган
ский ветер».

Воронка и еще воронка.
Сквозь лет разлом.
Зачем стучишься.

«похоронка»,
В панельный дом?
Такой был в ней припев. 

Сейчас другое время, и я хо

чу включить эту песню в 
будущую программу.

— Кстати, будущие про
граммы—это ваш творчес
кий поиск. (Не могли бы вы 
сказать, как он будет разви
ваться?

— До недавнего времени у 
меня в репертуаре преобла
дала музыка Раймонда Па
улса. Мы записали два дис- 
ка-«гиганта», много ездили 
с концертами. Но пришел 
момент, и я почувствовал, 
что этими песнями не смогу 
ничего сказать, кроме того, 
что уже сказано. И что ес
ли я и дальше буду продол
жать это делать, то тихо и 
незаметно уйду, так сказать, 
на пенсию. А этого бы мне 
не хотелось. Поэтому сегод
ня я .сознательно обратился 
к новым темам, ритмичес
ким конструкциям, к новой 
манере одеваться, к новой 
манере вести себя на сце
не — более агрессивно, что 
ли. Обратился к авторам, 
чьи имена ничего не говорят 
широкой публике. Но они 
иначе мыслят.

А с другой стороны, что
бы не разочаровать зрите
лей, привыкших к темати
ческим программам, К те
атральности, мы записали 
оперу. Настоящую оперу с 
либретто. развитием дей
ствия, героя.ми. Название— 
«Джордано Бруно». Ее вы
пускает фирма «Мелодия» 
альбомом из трех пластинок, 
а в мае мы начинаем гото
вить сценический вариант. 
То есть в моем репертуаре 
будет существовать
музыкально - драматический 
спектакль.

— «Джордано Бруно» — 
моноопера?

— Нет. Заняты оркестр 
кинематографии, солисты 
Лариса Долина, Володя 
Пресняков, оперный бас 
Владимир Панкратов, Павел 
Смеян'в одной из главных 
ролей, артисты Больщогр 
театра. В общем, это будет 
продолжением традиции те
атральности на эстраде.

— Ведь вы |По образова
нию режиссер...

-— Да, в прошлом году за
кончил Ленинградский ин
ститут культуры. Так что, 
как видите, «рою» в двух 
направлениях. С одной сто- 
рбны—в поп- и рок-музыке, 
с другой—в театре.

—- И какая, на ваш взгляд, 
стезя приведет к успеху?

— Видите ли, у каждой 
музыки есть свой слушатель. 
Я думаю, что аудитория 
поп-музыки омолодится, а те, 
кто хочетг видеть во мне дра
матического актера, придут 
на оперу.

— Для многих слушателей 
было неожиданностью ваше 
исполнение в одной из теле
визионных программ «Рон
до» Моцарта. Почему вы 
обратились к творчеству ге
ния музыкальной классики, 
далекого от эстрады?

— Случайным это, ко
нечно, не было. В начале 
восьмидесятых годов мне не
редко доставалось на худ
советах; «Что это за музы
ка — бесконечные пляски, 
всякие там блестки?». Тогда, 
напомню, популярна была 
музыка «диско». И вот мне 
говорили; «Где же вечное, 
где Моцарт, например?». 
Вот я и сделал «Рондо». А 
так ли уж далек Моцарт от 
эстрады? Да, он писал гени
альную музыку, рассчитан
ную на работу ума и сердца, 
но он же писал и музыку

песенке была какая-то про
блематика. В «Выставке со
бак», напри.чер, под которую 
хорошо танцевать, есть своя, 
хоть и неглубокая, филосо
фия.

— Валерий, есть ли у вас 
идеал певца? Чье творчество 
вас привлекает?

— Как-то так получилось, 
что у меня- не было артис
та или артистки, по которым 
я «засыхал», собирал их фо
тографии и так далее. Я лю
бил и люблю артистов, со
вершенно полярных в своем 
творчестве. Например, Фа-
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НАШ ГОСТЬ — ВАЛЕРИЙ ЛЕОНТЬЕВ
для дискотек того-времени, то 
есть для балов. И ее я ис
полняю сегодня.

— Не так давно получили 
распространение различные 
хит-парады. Оценки вашего 
творчества в них (например, 
в опросах газеты «Москов
ский комсомолец» и ТАСС) 
весьма различны...

— Мне трудно характери
зовать ситуацию в «Москов
ском комсомольце» и быть 
при этом объективным. У 
этой газеты своя читатель
ская аудитория, молодежная. 
И не исключено, что «Белая 
ворона» им непонятна. 
Возможно, они вспомнят об 
этой песне, когда сами 
окажутся в положении «бе
лой вороны».

Сказанное, впрочем, не 
означает, что я вообще про
тив критики. Критика 
должна быть профессиональ
ной и конкретной. Говорите 
мне, что у меня не так, по
чему и что надо сделать, 
чтобы это исправить. Но не 
стоит же говорить; «Это— 
пло>о, и все тут». Я часто 
посылаю в зал людей, кото
рым доверяю, а после кон
церта, отбрасывая компли
ментарную ^часть, обсужда
ем, что я сделал не так, 
где, например, была невер
ная интонация или «кривое» 
колено. Такие разборы помо
гают.

— А, кстати, как вы отно
ситесь к многочисленным 
пародиям «на Леонтьева»?

— Пародия—жанр, пара
зитирующий на нас, артис
тах. Но—в хорошем смысле, 
пото.му что есть блестящие, 
виртуозные пародии. Правда, 
есть такие, которые, кроме 
недоумения, ничего не вызы
вают. Если пародия талант
лива. я буду хохотать у те
левизора до упаду.

— На пародиях «Бнм- 
бом»?

— Да. они это делают 
остроумно. А у Винокуру не 
получило1СЬ. Или у нас комп
лекция ifasHafl, или он не 
то «поймал». В общем, на 
Лещенко у него лучше полу
чается.

— На прошлогоднем «Му
зыкальном ринге» в Ленин
граде многие телезрители 
узнали Валерия Леонтьева 
не только как интересного 
исполнителя, ио и как чело
века искреннего, серьезно и 
смело размышляющего. Ду
маю, что эта передача мно
гое дала зрителям. Дал ли 
что-нибудь «Музыкальный 
ринг» вам?

— Пожалуй, впервые 
эстрадному певцу дали вы
говориться. И при этом вы
яснилось, что он в чем-то 
разбирается. Я этому рад.

— После этой телепереда
чи приходилось слышать 
мнения, что певцу Леонтьеву 
надо исполнять песни и глу
бокого философского содер
жания...

— В принципе, я стараюсь, 
чтобы даже в танцевальной

ину Георгиевну Раневскую и 
современных рок-музыкан
тов, которых даже наше ос
мелевшее телевидение все 
еще не рискует показывать.

Я, как и все мое поколе
ние, воспитывался на нашей 
«официальной» эстраде, на 
тех пластинках, которые 
продавались, на тех му
зыкальных крохах, которые 
доходили до HaCj например 
«Битлз». Всех этих исполни
телей я любил и старался от 
них что-то брать.

— А теперь музыкальный 
вкус молодежи формирует и 
ваше творчество. На концер
тах мы убедились, что у пев
ца Валерия Леонтьева мно
го поклонников и поклон
ниц...

— Сюда в Томск приехали 
члены клуба «Вероока» из 
Ленинграда. имеющего, 
кстати, свои «филиалы» в 
Одессе и Туле. В Москве 
есть клуб «Вернисдж». Но 
популярность для меня—это 
прежде всего ответствен
ность. Что бы ты ни сделал: 
как ты вышел из гостиницы, 
как вошел во Дворец спорта, 
как ты выступаешь на сце
не, — все это обсуждается, 
комментируется. Так что 
каждый шаг в жизни и на 
сцене заставляет смотреть на 
себя со стороны.

Популярность, конечно, 
хороша, если не приобрета
ет уродливые фО(рмы. Среди 
тех, кому нравится, что я 
делаю, есть и телефонистки, 
работающие на междугород
ней. По-моему, они постави
ли целью своей жизни умер
твить артиста, звоня ему все 
двадцать четыре часа в сут
ки и ничего при этом не го
воря. Е)сть люди, которые 
посменно дежурят в подъез
де, занимаются «наскальной 
живописью», подслушивани
ем, подсматриванием.

Впрочем, те, кто приехал 
из Ленинграда в Томск, ве
дут себя, по-моему, прилич
но. Поддерживают на кон
цертах, ведут дискографию. 
Оказалось, что у них есть 
материалы, записи, которых 
нет у меня. Если мне что-то 
понадобится, я к ним смогу 
обратиться.

— Валерий, немало зри
телей, гоэ достоинству оценив 
ваши песни, осталось разо
чаровано репризой—разго
ворными связками между 
концертными номерами...

— А стоит ли «ударяться 
в философию» на эстрадном 
концерте? Поэтому мой раз
говор сводится к неназойли
вым репризам о той или 
иной песне. Тем более, что в 
условиях Дворца спорта 
«мудрые» разговоры «не 
пойдут». Когда я работал в 
концертном зале, в «камер
ных» условиях, читал стихи 
между песнями. Там это бы
ло к месту.

— Вы работаете в одной 
программе с ленинградским 
джаз-ансамблем «Диaяa  ̂
зон»...

-- Мы работаем вместе 
довольно часто, бываем вмес
те на гастролях. С некото
рыми из них поступали в 
институт культуры, так что 
у нас давние добрые отноше
ния. У них прекрасная про
грамма:' джаз, обработки 
«Битлз». Делаем совершен
но разные вещи и, мне ка
жется, друг другу не меша
ем.

— Мы знаем, что вы не
давно вернулись из Индии. 
Правда, знаем не №ак много. 
Каковы ваши впечатления об 
этих гастролях и отразится 
ли «индийская» тема в ва
шем творчестве?

— Сложный вопрос. В ко
роткой беседе обо всем не 
расскажешь. По просьбе 
ТАСС я написал статью 
«Расскажу об Индии». Воз
можно, она будет опублико
вана, и тогда читатели узна
ют о моих впечатлениях. 
Страна эта настолько инте
ресна, настолько неисчерпа
ема, что за два месяца га
стролей познакомились с Ин
дией лишь «шапочно». Но 
это была первая в моей жиз
ни зима, которую я провел 
на пляже.

— Как принимали нащих 
артистов зрители? Ведь язы
ковой барьер, (как-никак...

— Признаться, я тоже это
го боялся. К тому же у нас 
представление об индийской 
музыке только из кинофиль
мов. Но там перебывали 
уже многие зарубежные ис
полнители (перед нами, на
пример, выступал «Юрай 
Хип»). Прием был фантасти- 
че1ски1м1 Публика все пре
красно понимает и «заводит
ся» с пол-оборота. У поли
ции всегда была масса 
проблем на концертах, пото
му что незаметно зрители 
оказывались на сцене. Д 
мечтал бы о таком зрителе 
до конца своих дней.

Что же касается того, от
разятся ли «индийские моти
вы» в моем творчестве, ска
жу прямо; вряд ли. Слишком 
мало мы там были. Ведь 
музыка—это философия, й -  
раз мыслей, и все это надо 
понять, прочувствовать.

— Валерий, можно не
сколько щекотливый вопрос? 
Ходят слухи о ваишх сверхъ
естественных гонорарах в 
Томске...

— В последнее время я 
получал свою концертную 
ставку — 47 рублей 50 ко
пеек— «потолок» на эстраде. 
А потом трем певцам—Пуга
чевой, Ротару и мне—сде
лали исключение’и перевели 
нас в разряд оперных испол
нителей. Так что получаем 
свою установленную оплату.

— Но, думаю, все убеди
лись, как зарабатываются эти 
деньги—-огромным трудом. 
Как )вам, кстати, удается со
хранять такую 1февосходную 
форму?

— Это--многолетняя при
вычка, мбя природная жи
вость, энергичность. У меня, 
знаете, не возникает опасе
ния, , что потолстею. В'се вре
мя в работе, в движении, и, 
думаю, главное — не оста
навливаться.

— Ну и тренинг ежеднев
ный?

— 0-хо-хо... Какой там 
тренинг! Стараюсь побольше 
спать, мне нуж’но хорошо 
выспаться перед выступле
нием.

— И, наконец, последний 
вопрос. Наша беседа прохо
дит в самый замечательный 
весенний праздник. Валерий, 
ваше слово о женщинах!

— Каждая женщина живет 
в ожидании чего-то необыч
ного, и хочется пожелать ей 
осуществления этой мечты. 
Каждая хочет, чтобы был че
ловек, который ее бого
творил.—так пусть он будет 
рядом с ней! И, наконец, 
каждая женщина хочет как 
можно дольше оставаться 
привлекательной. Когда, 
увы, наступает то время, что 
не помогает уже косметика, 
спасти может только опреде
ленное состояние души. 
Мне бы хотелось, чтобы 
каждая женшина и до седин 
оставалась такой, к каким 
тянутся люди. И тогда она 
будет чувствовать себя ко
ролевой!

Беседу вел 
Е. ФРОЛОВ.

Фото Е. Лисицына.

Ответный визит
Минувшим летом в Чаин- 

ском районе успешно про
шли Дни культуры Совет
ского района Томска. В со
ставе делегации томичей бы
ли многие творческие кол
лективы и исполнители. 
Нынче делегация чаинцев 
приехала в Томск с ответ
ным визитом.

Артисты районного До
ма культуры на домострои
тельном комбинате показали 
эстрадную программу, сати
рические миниатюры, вы
ступление хоровой группы. 
Местный, подгорненский, са
модеятельный ко.мпозитор 
А. П. Щербинин дал в 
«Томскжилстрое» концерт из

собственных произведений. 
Ему помогали вокальные 
группы райбольницы и рай
онного управления внутрен
них дел и несколько солис
тов. Ну а в ОПТУ № 26 вы
ступала эстрадная группа 
сельских коллег из СПТУ 
№ 33.

7 марта чаинцы дали 
сводный концерт для кол
лектива курсантов и препо
давателей высшего военного
командного училища связи.* ★  ★

— Конечно, вся наша де
легация очень волновалась, 
выезжая в областной 
центр,—рассказал глава ча
инцев • секретарь райкома 
КПСС Н. Н. Егоров. — Но

волнения были напрасны. 
Нас очень тепло встретили и 
Советском райкоме партии. 
подарили роскошный альбом 
о прошлогодней поездке 
творческих коллективов 
Советского района на чаин- 
скую землю. Хорошо про
шли и наши выступления в 
трудовых коллективах. А в 
воскресенье коллектив РДК 
и творческая группа А. П. 
Щербинина выступили в 
Томском военном командном 
училище связи. Курсанты и 
преподаватели очень тепло 
встретили песни самодея
тельного автора, особенно 
его «Речку Чаю», многие но 
мера, исполненные коллекти
вом РДК. Чаинцам вручены 
почетные грамоты от коман
дования училища, от Совет
ского райкома КПСС и рай 
исполкома.

БЮРО ПОГОДЫ I
_ С О О Б Щ А Е Т ]

Сегодня - облачная пого
да с прояснениями, слабый 
снег, ветер юго-западный, 5 
—10 метров в секунду, тем
пература плюс 3— минус 2, 
по северо-западным районам 
3—8 градусов мороза, в 
Томске О—2 градуса моро
за.

11 — 12 марта — облачно 
с прояснениями, без осад
ков. ветер северный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 11-го— 10—15, 
12-го—16—21, при проясне
ниях до 30 градусов моро
за, днем 4 —9, местами .16 
градусов мороза.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пвФРУНЗЕ, 103/1

Приаиная радактора —  
1-44-35
Замаститали радактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Отватстванный сакратарь —  
1-32-34
Саиратариат —
1-46-20
Отдал партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдал промышланности —
1-46-66, 1-27-68
Отдал нафтагаологии и стро- 
итальства —  1-36-44 
Агропромышланный отдал — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48
Отдал науки и учабных 
заваданий —
1-33-58, 1-26-80

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 10 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — с  120 минут». 8.35 — 
«Готвальд». 2-я серия — «Это 
наша страна». 10.10 — «Дейст
вующие лица». Передача 2-я. 
10.55 — «Мастера экрана». 
Любовь Виролайнен. 11.55 — 
«Монологи Ивана Васильева». 
Документальный фильм. 12.25
— Новости.

С 12.35 до 15.20 — перерыв. 
15.20 — Новости. 15.3S — 

«Прожектор перестройки». 
15.45 — Концерт из произве
дений М. Глинки. А. Глазунова 
П. Чайковского. 16.30 — «Прак
тика, проблемы, суждения». 
Документальный телефильм. 
17.00 — Концерт духовой му
зыки. 17.15 —• «...До шестнад
цати и старше». 18.00 — «Наш 
сад». 18.30 — Мультфильмы. 
19.05 — «Сегодня в мире». 
19.25 — «Готвальд». 2-я серия
— «Это наша страна». 21.00

— «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — 
О творчестве писателя С. В. 
Михалкова. 22.40 — «Сегодня 
в мире». 22.50 — А. Петров. 
Фантастическая симфония
«Мастер и Маргарита». (По 
прочтении М. Булгакова).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Свидетельствует 
археология». Научно-^популяр- 
ный фильм. 8.35, 9.35 — Об
щая биология. 10-й класс. 9.05
— Испанский язык. 1-й год 
о^ч ен и я . 10.05 — Учащимся 
СПТУ. История. 10.35. 11.40 — 
Биология. 7-й класс. 11.00 — 
«Одна мама на всех». Доку
ментальный фильм. 11.10 — 
Испанский язык. 2-й год обу-

/чения. 12.05 — «Овод». 2-я се
рия — «Джемма». 13.10 —
«В согласии с природой». До
кументальные фильмы. 13.35— 
Новости.

С 13.45 до 18.00 — перерыв.
18.00 Новости,

ТОМСК
18.10 — Концертная про

грамма. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Практика хоз
расчета». «Как образуется 
фонд зарплаты». Передача 
2-я.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Почта «Телевизион
ной приемной».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Среда обитания». 
Премьера художественного те
лефильма. J

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Встреча с финскими баяниста
ми.- 19.00 — «Сельский час». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Ритмическая 
гимнастика. 20.45 — Народные 
мелодии. 21.00 — «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.’
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Театр
ДРАМЫ

10 марта. «Две стрелы» —
1Р.

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ
11, 12 марта. Симфоничес

кие концерты —  19-30.
ВИДЕОТЕКА

10 марта. «Корабль-призрак» 
— 10-20. «Десять негритят»
(две серии) — 12, 14-30, 17,
19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«ЦРДИНА»
10 марта. «Парама» (две се

рии) — 8-50, 11-05, 13-30. 16,
18- 30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 марта. «Супружеская 

жизнь» (две серии) — 9, 12-30.
16- 30, 20. «Продавец лотерей,
ных билетов»—  9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50.
Программа мультфильмов —  
9. 10-30, 12, 13-30, 15. 16-30. 18,
19- 30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
10 марта. «Десять негритят»

(две серии) — 8-40, 11, 13,30, 
16, 18-40, 21-10. «Должники
смерти» —■ 8-40, 12-10, 14. 16. 
«Полет над гнездом мунушки» 
(две серии) — 18-10, 20-50. «Ко
ролевство кривых зеркал» —  
10-30. )

«ПИОНЕР»
10 марта. «Сказка о прекра

сной Ансулу» —  9, 10-40. «Зо
лотая цепь» —  12-20, 14-10, 16,
17- 50, 1S-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
10 марта, «Десять негритят»

(две серии)—9. 11-30, 14. 16-30, 
19, 21-30. «Первая встреча, 
последняя встреча» —  9, 10-50, 
12-40, 18-40, 18-20, 20, 21-30.

«СИБИРЯК»
Ю марта. «Вий» —  9-20. «Де

вица Розмари» —  11. 12-40, 18, 
17-40, 19-20, 21.

Бюро по трудоустройству 
совместно с трамвайно- 
троллейбусным управлением 
продолжают набор на курсы 
водителей трамваев и трол> 
лейбусов. Принимаются муж_ 
чины, отслужившие, в рядах 
Советской Армии, и девуш
ки не моложе 18 лет. Срок 
обучения — 6 месяцев. При
нятым на курсы выплачива
ется стипендия в размере 
100 рублей в месяц. Одино
ким предоставляется место в 
общежитии. Проезд в трам
ваях и троллейбусах—бес
платный. Желающие могут 
работать в депо в хвободное 
сг учебы время. Имеется 
стол заказ'ов. Средний зара
боток, составляет 250—300 
рублей в месяц. Доставка на 
работу и с работы—служеб
ным автобусом. Имеется 
малосёмейное жилье.

За направлениями на 
учебу обращаться; Томск, 
пр. Кирова. 17, ул, Бердская, 
18, ул. Пушкина, 71, — фи
лиалы горбюро. Справки по 
телефонам 4-74-90, 1-47-94.

Томское учебно-производ
ственное предприятие ВОГ
по безналичному расчету ре
ализует салфетки, техничес
кие хлопчатобумажные бе
лые и темных расцветок.

Телефоны 1-16-80,1-36-13-

Пассажирское автотранс
портное предприятие № 3 
сообщает, что с 5 марта 
прием заказов на такси
производится по телефо
нам 5-25-18, 5-24-86,
.5-26-41.

Томский приборостроите
льный техникум организует 
трехмесячные подготовитель
ные курсы для поступа
ющих в техникум в 1988 
году. Начало занятий — 15 
марта (по вечерней систе
ме). Зачетные экзамены для 
поступающих на заочное от
деление—с 10 июня. Оплата 
в размере 18 рублей произ
водится почтовым перево
дом на текущий счет техни
кума 26309 в Кировском 
отделении Промстройбанка. 
Для зачисления на курсы не
обходимы документы: заяв
ление, справка с места ра
боты или учебы, 4 фотокар
точки размером 3X4 см, кви
танция об уплате за курсы. 
Теплой для справок 4-32-59.

Управление парков культуры и отдыха
Управление спортсооружений ВДФСО профсоюзов
1'2 и 13 марта
Стадион «Труд»

ТОМСКОЕ КОЛЬЦО
к у л ь т у р н о -с п о р т и в н ы й  п р а з д н и к

Б программе:
кольцевые автогоики на льду на приз управления пар-' 

■ков культуры и отдыха.
показательные вщетуплення чемпионов СССР по 

спидвею,
культурная программа,
розыгрыш вещевой лотерей (разыгрываются автомо

били, М0 Т01ЦИКЛЫ и другие ценные вещи).
Начало праздника—в 15 часов.
Билеты продаются в кассах стадиона «Труд», арки 

городского сада и через распространителей с 10 до 20 
часов.

Принимаются. коллективные заявки. Справки по тел. 
3-35-52.

Добро пожаловать!

ЮНОШИ и  ДЕВУШКИ — в ы п у с к н и к и  ш к о л , 
ТЕХНИКУМОВ, ПТУ!

15 марта факультет автоматики и вычислительной 
техники, входящий в состав учебно-научно-производствен
ного комплекса «Кибернетика» Томского политехническо
го института, проводит «день открытых дверей».

В программе—встреча с заведующими кафедрами, де
каном факультета, экскурсии на вычислительный центр, 
в лабораторию робототехники, лабораторию персональных 
компьютеров, в другие лаборатории УНПК.

Ва,м представится возможность поработать на совре
менной ЭВМ, увидеть в действии промышленные роботы.

Ждем вас в 16 часов в 210-й аудитории корпуса 
УНПК «Кибернетика» по адресу: ул. Советская, 84 (во 
дворе библиотеки политехнического института, располо
женной по ул. Белинского, 53).

Дополнительную информацию вы можете также полу
чить в режиме диалога с ЭВМ в профцентре ТПИ (ауд. 
123-я главного корпуса, пр. Ленина, 30) с 16 до 18 ча
сов, с 9 по 11 марта ежедневно.

Справки по тел. 99-25-88.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ш к о л ,  
ТЕХНИКУМОВ И ПТУ!

Факультет автоматики и электромеханики Томского 
ордена Октябрьской Революции и ордена Трудового Крас
ного Знамени политехнического института им. С. М. Ки
рова 11 марта в 16 часов в 201-й аудитории 8-го учебно
го корпуса ТПИ (ул. Усова, 7) проводит «день открытых 
дверей».

Уважаемые вьшускники средних школ, техникумов я 
ПТУ, демобилизованные воины, рабочие и колхозники, 
готовящиеся поступать на факультет' автоматики и элек
тромеханики, перед вами с информацией о факультете и 
специальностях выступят: декан факультета, npi^eccop 
Лоос А. В., заведующие кафедрами, ведущие ученые, 
профессора и преподаватели. Для вас будут проведены 
экскурсии по лабораториям кафедр и факультета.

В профцентре ТПИ (ауд. 123-я главного корпуса, 
пр. Ленина, 30) вычислительная машина расскажет вам о 
специальностях факультета и поможет более правильно 
выбрать будущую профессию. Экраны дисплеев ждут вас 
каждую среду и пятницу с 16 до 18 часов.

Всех, кто интересуется новейшими достижениями ав
томатики, элеКтро.механики электрических машин и аппа
ратов, гироскопических приборов и устройств и исполь
зованием вычислительной техники, приглашаем к нам на 
«день открытых дверей».

Наш телефон 99-25-47.
Приемная (комиссия (факультета автоматики н электро

механики.

У

)ТРУМ ОУСТ§»ОИСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ITOMCKOE УТТ П/О «Томскнефть»: начальника 

планового отдела, начальника автоколонны, заведующего 
хозяйством, старшего кассира, экономиста по бухгал  ̂
терскому учету в службу авиаперевозок, слесаря по ре
монту автомобилей 5 —6-го разрядов, кладовпщка оборот
ного склада, маляра 4 —5-го разрядов. Справки по тел. 
5-12-76, 5-37-75.

V "

Администрация. партий
ная организация и профсо
юзный комитет Томского 
эксплуатационно - техниче
ского узла связи с при
скорбием извещают о смер
ти ветерана труда, участни
ка Великой Отечественной 
войны

ПИЧУГИНА
Нииолая Зиновьевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Коллектив архитектурно
планировочного управления 
Томского готисполкома вы
ражает глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти бывшего 
главного инженера управ 
Ленин

козовои
Гильды Владимировны.

Коллектив «Томскэнерго» 
глубоко скорбит о кончине 
после тяжелой и продолжи
тельной болезни старейше
го энергетика энергосисте
мы

БЕКМАНА 
Георгил Юльевича

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Государственное произ
водственное объединение 
«Томскавтотранс» и обком 
профсоюза рабочих автомо
бильного транспорта и шос
сейных дорог выражают 
глубокое соболезнование на
чальнику отдела пассажир
ских перевозок А. Т. Пету- 
ниму по поводу смерти матери

ПЕТУНИНОИ 
Анны Харитоновны.

Отдел информации и
культуры __ 1^5-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-Ов-вО, 1-38-87 
О г ^ п ^  фотоиллюстраций —

Собственный иорреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежееом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел об'ъявлений —
1-06-62
бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организацил —  1-28-90
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